

DEL MOMENTO

Ha nacido un nuevo intermediario

He aquí una prueba novísima que añadir a las que ayer aducimos para demostrar que es Madrid el pueblo donde mayor incremento ha tomado la explotación del hombre por el hombre.

Para adquirir sacos de patatas con destino a la reventa, los detallistas tienen que ir provistos de unas tarjetas especiales.

Hay detallista que revendiendo un saco de patatas obtiene una utilidad de diez pesetas, cuando, si se atuviera a la tasa, a la que luego falta descaradamente, obtendría tan sólo una ganancia lícita de tres pesetas.

Ganar diez pesetas en un saco de patatas es un negocio fabuloso. Los cultivadores de ese tubérculo bailarían de coronilla si se les asegurara una ganancia análoga. Y bien sabe Dios que si hay alguien digno de obtener utilidad en este comercio es el productor, que es en definitiva quien realiza verdaderos esfuerzos y a quien la obtención del producto cuesta no pocos sudores.

Pero en este pueblo de intermediarios, donde tan fácil es vivir comprando con una mano a ocho y revendiendo con la otra a quince, andan las gentes con la vista muy desparramada para colocarse en la fila de los traficantes y lograr que algo les quede en los numerosos tumbos que da el dinero.

Como si no fuese bastante la multiplicidad de elementos que se interponen entre el productor y el consumidor, encareciendo el género unos céntimos cada mano que lo toca, ha nacido un nuevo intermediario en lo que se refiere a la venta de las patatas.

Antes se comerciaba sólo con ese género; ahora se comercia también con las tarjetas que son necesarias para adquirirlo. Esas gentes que viven a salto de mata...

Los industriales que se lucraron en diez pesetas por revender un saco de patatas y han aguzado el ingenio para conseguir que una parte no despreciable de esa utilidad se quede entre sus manos peca-doras.

El procedimiento es de una simplicidad maravillosa y apenas proporciona trabajo. Consiste en proveerse de las referidas tarjetas y revenderlas con una prima de tres y cuatro pesetas a los detallistas interesados en adquirir patatas para continuar su pequeño comercio y prolongar su vida a costa de la vida de los demás.

Consecuencia de la interposición de este nuevo intermediario singularísimo? Puede imaginarse. Si el revendedor de la patata echó la cuenta de ganar diez pesetas en un saco y el revendedor de la tarjeta le reduce de un golpe la ganancia a siete ó seis pesetas, para alcanzar la finalidad que se propuso tendrá que forzar la máquina y para forzarla no hay más que dos medios: subir el precio—ya está habituado a no observar la tasa—y reducir el peso. El consumidor dirá quién es el perjudicado.

Es sencillamente increíble, espantoso, lo que sucede en eso de la danza de los intermediarios, en Madrid más que en ningún pueblo del planeta.

Y eso no lo puede arreglar una simple policía de abastos, sino una policía de la otra. Las infamias que se cometen prolongando cada día más la ya larga fila de explotadores del pueblo pide a gritos una persecución cuyo último acto sólo puede tener por escenario el presidio.

Hay que perseguir como a verdaderas alimañas a esa legión de vagos que sólo saben vivir interponiéndose abusivamente entre los que producen y los que consumen y llegando con su influencia fatalísima incluso a malear a los vendedores de buena fe.

NOTAS INFORMATIVAS

MEDICINA Y MEDICOS

Los médicos forenses aragoneses.

Los médicos forenses de Aragón se han reunido en Asamblea magna para constituir su Sindicato.

Protestan de que dispongan de sus sueldos los alcaldes.

Se tomaron acuerdos interesantes, pero el más importante es el siguiente:

Pedir la excedencia o dimitir de sus cargos si en los próximos presupuestos generales no se consignan los modestos sueldos votados por el primer Congreso Nacional del Cuerpo, celebrado con carácter oficial en Madrid en 1915, y la partida para material necesario a los servicios médicos legales.

Han telegrafado a los médicos de Jerez ofreciéndoles su adhesión incondicional.

Análogas Asambleas se habrán de celebrar en Barcelona, Valencia, Alicante y Murcia.

Llevará a todas ellas la representación de Zaragoza el doctor Ballesteros.

Ha sido nombrado secretario de la Asociación el doctor Ostalé, forense del distrito de El Pílar.

Los practicantes gallegos.

En Vigo se ha celebrado una Asamblea regional de practicantes, en la que se tomaron los acuerdos siguientes:

1.º Unificación de honorarios para los practicantes de la localidad y extrarradio.

2.º Solicitar del Ayuntamiento de Vigo la creación de una nueva plaza de practicante titular; auxiliar de los médicos, municipales. Igualmente aumentar las del Hospital El-duyay y una para las parroquias de Coya, Bouzas, Alcabre y Cuarto de Socorro de Bouzas.

3.º Aumento de sueldo a los practicantes municipales.

4.º Apoyar a los compañeros de Alicante en la huelga que sostienen y protestar contra la conducta del Municipio jerezano.

Se acordó también consignar en acta el sentimiento de todos los reunidos por el fallecimiento en el siniestro del Valbanera del compañero D. Miguel Márquez, y enviar el pésame a la viuda.

Terminó la reunión en medio del mayor entusiasmo, reinando en toda ella el más acendrado espíritu de compañerismo.

La huelga de Jerez

Los médicos de Jerez han acordado telegrafiar al presidente del Colegio Médico de Madrid, doctor D. Luis Ortega Morejón, suplicándole pida la incorporación de los elementos sanitarios de Jerez al Sindicato Médico-Sanitario que se ha acordado crear en Madrid.

La junta, habida cuenta que el Municipio al suprimir la escasa pensión que concedía al joven estudiante de Medicina Sr. Mato, ya en el cuarto año de la carrera, causa a éste y su familia un enorme trastorno en su por-

venir, adoptó por unanimidad la determinación de costear con sus fondos la citada pensión para que pueda terminar su carrera.

Se ha telegrafado al ministro de la Gobernación protestando de la conducta del Ayuntamiento al dejar cesantes a varios sanitarios municipales.

Instituto de Medicina Social.-La dimisión del Dr. Aguado Marinoni

El Sr. Aguado Marinoni nos envía atenta carta en la que aclara los motivos de su dimisión en los siguientes términos:

«Primero. Que al fundar el Instituto le señalé de antemano un derrotero que fué aceptado unánimemente por las ilustres personalidades que me prestaron su concurso, sin el cual nada hubiera hecho, derrotero que hemos venido siguiendo hasta ahora en nuestra actuación, que consta en todas las publicaciones emanadas del Instituto, y que nos ha servido de credo para la propaganda y nos ha permitido reunir el poderoso núcleo de opinión con que hoy contamos.

Segundo. Que últimamente, y por intervención en las juntas generales de elementos, opiniones o compromisos que yo respeto, pero que no comparto, y que han logrado momentáneo predominio, parece que se trata de desviar al Instituto de sus cauces primitivos, y como yo no puedo hacerme solidario de esta desviación, que considero nociva a los fines de perfección social que perseguimos, me he creído en el deber de renunciar mi cargo en la secretaría para con mayor libertad de acción seguir defendiendo el verdadero contenido espiritual de nuestro programa, que representa la opinión de una gran parte de la Junta y de todos nuestros colaboradores.

La huelga de Jerez solucionada?

Se ha recibido un telefonema de Jerez dando cuenta de que el gobernador de Cádiz confía en la inmediata solución de la huelga de médicos, pues aquel Ayuntamiento ha votado un presupuesto de 75.000 pesetas para pagarles parte de la deuda que con las clases sanitarias locales tenía contraída, y como esto es lo que los interesados reclamaban de momento, espera el gobernador que quede solucionado el conflicto.

Celebraremos sinceramente que se confirme la noticia y vuelvan a sus puestos los facultativos.

P. T.

ASAMBLEA DE ACTORES

El sindicalismo en el teatro

Los actores dramáticos y líricos celebraron anoche una asamblea en el teatro de la Casa del Pueblo con objeto de constituirse en sindicato.

Este acto, que tuvo un carácter prepara-

torio, fué presidido por los actores señores Muñoz, Moncayo y Ruiz Tatay.

El Sr. Miralles, que actuaba de secretario, dió cuenta de las adhesiones recibidas, y a continuación leyó unas cuartillas, en las que exponía las mejoras que el sindicato se propone recabar. Estas, en síntesis, abarcan los siguientes extremos:

Primero. Fijación de un sueldo mínimo. Segundo. Abono como trabajo extraordinario de la sección de la tarde.

Tercero. Abono de una butaca para pensiones a la vejez.

Comprometirse a no trabajar con quienes no estén sindicados.

Propuso el Sr. Miralles, por último, que se procediese a nombrar una Comisión organizadora que recabase la adhesión de los que estuviesen conformes con la sindicación.

Las bases fueron acogidas con gran entusiasmo.

A continuación hicieron observaciones algunos asambleístas, y se constituyó el Comité provisional, integrado por los siguientes señores: Muñoz, Ruiz Tatay y Bonafé (verso), Moncayo, Videgall y Ortas (zarzuela), Carceller y Espinosa (por los apuntadores). Fijáronse en esta Junta dos maestros, cuyos nombres se indicarán.

Una vez que la indicada Comisión haya realizado sus gestiones preparatorias, se celebrará una nueva asamblea, en la que quedarán acordadas las bases y el Comité definitivo.

Se acordó que para asistir a esta asamblea sea indispensable haber firmado la adhesión.

DE PRISIONES

!HUMANIDAD Y JUSTICIA!

el señor ministro de Hacienda.

«Si una campaña enérgica y briosa, perseverante y documentada, lograra el reconocimiento de los años sufridos en esta misión tan dura, ¡cuántas lágrimas enjugaría y cuántos espíritus hallarían en esta justicia un bálsamo consolador!

No sabe usted lo que es «no servir para nada» y verse despedido, arrojado, como mueble inútil, sin un pedazo de pan que llevarse a la boca.»

(De una carta de un jefe de Prisión.)

Pleito es este que nosotros vamos a tomar con verdadero empeño, con todo el interés que nos inspira una justicia como la que demandan esas líneas, preñadas de dolores, sollozantes de amargura...

No hay razón, no hay derecho a despedir al que dió cuanto tuvo, cuanto podía dar, su juventud, sus energías, su inteligencia, su voluntad, la vida, que la vida significa todo eso junto, amalgamado, batido con el sudor de sus dolores y sus amarguras.

¡Triste cosa es—como en su hermosa ingenuidad dice nuestro compañero—verse arrojado, despreciado como mueble inútil cuando son, ó pueden ser, que no lo son siempre, escasos los rendimientos de estos pobres viejos que vieron tantas veces el puñal del asesino, la «faea del guapo», el cuchillo del matón esgrimirse violento y rápido ante su pecho, regando con su sangre, las más de ellas, el patio del viejo presidio!

¡Triste cosa es que cuando se ha obtenido todo el provecho de unas energías mal pagadas, miseramente retribuidas, y que apenas, entonces, pudieron malabrar las más apremiantes necesidades de una vida plena de sin sabores y tristezas, se tenga por remate de tantos años pasados en fatigosa é ingrata lucha con el mal, un despido ignominioso y brutal; cruel é inhumano, como si hubiera quedado saldada con «superávit» de retribución la cuenta entre el pobre funcionario que sirvió y el Estado que pagó tan miseramente, veinte, treinta, cuarenta años de servicio sin otro premio, sin otra recompensa, ni otra esperanza que la de tener que pegarse un tiro si quiere que sus hijos coman!

Porque se da el caso (¡horrible mueca de la adversidad!) de que cuando un vigilante, hoy oficiales del Cuerpo de Prisiones, queda jubilado por edad, no cobra un céntimo de retiro si no lleva «dos años» de real orden.

Y sólo cuando muere, sólo cuando desaparece, tiene derecho su viuda a un pobre mendrugó.

¡No es esto poner en trance de suicidio al pobre viejo, que sabe que solamente a su muerte podrá comer la anciana compañera que con él compartió las duras penalidades de la vida, y en el modesto cuartito de su pobreza rezó tantas veces a su Virgen predilecta, a la Virgen de sus amores, pidiéndole amparo para su pobre esposa que allá, en las tenebrosidades del patio presidial, en las lóbregues del dormitorio, ponía su vida a merced de la traición y la emboscada?

No podemos comprender, ni es fácil que haya quien lo entienda, cómo ni en qué se inspiró el legislador para llevar a la «Gaceta» un absurdo tal, que pone en la mano del viejo empleado el arma homicida; esto es, «la nómina de su anciana compañera», a la que su bala de revólver reglamentario lleva un pedazo de pan como recompensa de tantos años de servicio, «no reconocidos cuando se le jubila, y apreciados cuando se muere, ¡después de retirado!»

En todo esto hay un error; en todo hay una equivocación, que el ministro de Hacienda debe subsanar, en justicia, y evitar a los pobres viejos que hoy gimen, hambrientos, un dolor tan grande, y a la opinión la amar-

RECUERDOS DE UN VIAJE TRAGICO

A bordo del "Manuel Calvo,"

XIV

En el mar.—Entre las costas de Italia : : :

El capitán Kedroff, agregado militar que fué de la Embajada rusa en Madrid, me despierta a las cuatro de la mañana, diciéndome que ya se ven en el horizonte las llamaradas del Estromboli.

Subo a cubierta y, efectivamente, veo por la amura de estribor, con intervalos de algunos minutos, unas lenguas rojas que hien-den la negrura de la noche y se elevan como queriendo horadar el firmamento. El cielo se tiñe de sangre por unos momentos... y luego, las sombras, más densas, más impenetrables, vuelven a cubrir el cielo, tierra y mar...

En la noche, callada y negra, es un espectáculo grandioso é imponente las erupciones de este volcán, herida siempre abierta por donde expulsa la Tierra su vitalidad interna. Para el espectador, átomo perdido en la inmensidad del mar, estas manifestaciones de la energía terrestre tienen un algo de magia, de embrujamiento, de sobrenaturaleza, que no bastan a anularlo los conocimientos físico-geográficos.

Los fenómenos meteorológicos no causan tanto estupor por ser unos conocidos y per-

tener a la clase de los recreativos, de los estéticos y, sobre todo, de los inofensivos, como son el arco iris y la aurora boreal; pero los sísmicos, tales como terremotos y volcanes, pertenecen a fuerzas ocultas, inesperadas y trágicas, que sobrecogen el ánimo, pues dan la sensación de lo desconocido, de lo eternamente oculto, de esa incógnita que unos llaman Naturaleza, y otros, Dios...

Cuando ya la aurora abrió su alizar de luz por encima de la costa italiana, las llamaradas del volcán perdían intensidad, y más que la llamarada en sí, lo que se destacaba en la diáfandía del éter era la tromba densa y negra de los humos y cenizas... A la luz del amanecer, la visión, con ser la misma, ya na era tan imponente... Y es que la noche, esa maga, mitad romántica, mitad traidora, tiene la extraña virtud de «desvirtuar» el alma de las cosas, poniendo en el ánimo mas sereno una sombra de recelo, cuando no de pavor...

Ya el Sol se imponía a todo cuando el buque entró en el estrecho de Mesina, tan estrecho, que desde cubierta, a simple vista, se divisaban los detalles de ambas costas, fértiles y pobladas. Por la de Sicilia, la más cercana, velábase sus caseríos; pero no plasmados, sino con sus manifestaciones de vida: reflejos de cristales, que se abren ó cierran; columnas de humo de las viviendas; manchas móviles por el terreno, muchas blancas, negras, grises...; y hasta un tren que, paralelo al mar, semejava un juguete mecánico en un escenario de magia... Los ríos suscitaban dudas, pues unos aseguraban que eran carreteras; pero enfocados con los gemelos, velábaseles, en declive, saltar peñas y lamer valles hasta hundirse mansamente en el mar...

Las costas de Sicilia y de Calabria son de una fertilidad asombrosa, que le dan sus terrenos volcánicos y sus riegos naturales; razón ésta, a no dudar, por la que sicilianos y calabreses afrontan las tragedias que dichos terrenos suelen proporcionar con sus sacudidas sísmicas y con la respiración de sus volcanes.

En el lugar más estrecho del idem están las dos ciudades de triste recordación: Regio y Mesina. Parecen dos amantes que se mirasen eternamente a distancia, sin lograr nunca la unión. Al contemplarlas se siente una íntima admiración hacia estas dos urbes que, nuevas aves Fénix, son redivivas de sus propias cenizas y escombros. Nadie al verlas diría que ha pocos años la destrucción y la muerte las asoló. Hoy, recostadas sobre el mar y engarzadas en la costa, teniendo por fondo las montañas exuberantes, puede contemplárselas, sin caer en el lugar común, con dos perlas gemelas de la diadema itálica.

...Pero como el que navega no puede ex-tasiarse ante nada externo y lejano, pronto las dos ciudades se pierden en el horizonte, y ante la proa del buque se abre la lejanía, pues, salido del Estrecho, hace rumbo a Grecia, teniendo que atravesar, para llegar a sus costas, el mar ancho que se extiende al Sur del Adriático...

...Y ya otra vez estamos «del mar perdidos en la azul grandezza», y evocando las tierras helénicas, que se adivinan mentalmente en el horizonte, aunque quedan muchas millas—¡muchas!—que recorrer para divisarlas.

En la monotonía del paisaje, el personal se dispersa, buscando cada uno el acomodo moral a su temperamento. El capitán Kedroff abre un libro y se abstrae en la lectura, y el cronista, fumando un cigarrillo, deja volar su fantasía sobre futuras emociones de arte...

De repente, el Sr. Kedroff me llama, sonriéndose; acudo y me enseña el libro que leía: ¡es el «Quijote»!... Miro la página abierta y es la relativa a la discusión entre amo y escudero, después de regresar éste de cumplir su comisión en el Toboso...

A propósito de esto, hablamos un rato de literatura española, y veo que el capitán está relativamente enterado de ella. Uno de los que más le gusta es «Azorín», al que conoce personalmente. Galdós, Unamuno, Benavente le son también conocidos literariamente...

A mí no me extraña que sólo conozca las primeras figuras, por ser éstas las de más relieve y, por lo tanto, las más fáciles de conocer, pues siendo extranjero, para asimilarse nuestra vida intelectual necesitaría el principal factor, que es el idioma, el que lee y habla medianamente.

El cronista relata este detalle, que, aunque parece pueril, siendo, como es, verídico, tiene doble importancia: una, la satisfacción de oír nombres de intelectos españoles en boca de un extranjero culto; otra, que a muchas leguas de la patria, hablar de ella, evocarla y admirarla es como un sedante a la nostalgia, como una luz en la noche, como una caricia íntima que de ella viene a nuestro espíritu... ¡Y es que el germen psíquico del amor patrio sólo se manifiesta y florece cuando nos vemos lejos de la tierra en que nacimos, y más que nada, ante el enigma que encierra la esfinge del Destino!...

ESTEBAN SATORRES

Rogamos a todos los señores suscriptores que cuando nos avisen el cambio de residencia digan con claridad, no sólo el punto a donde se trasladan, sino las señas donde últimamente recibían el periódico para facilitar el servicio.

RICARDO MUR GRANDE Jefe superior de Prisiones.

# INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

## Huelga de ferroviarios ingleses

Sus consecuencias para la industria y el Comercio : : : : :

Londres, 3.—Las consecuencias de la huelga de ferroviarios han sido graves para la industria; pero a pesar de esto la industria organizada ha continuado sus empresas con actividad.

La Federación de industrias Británicas, con la cooperación del Gobierno, ha preparado un proyecto para que las grandes casas reúnan sus recursos de modo que los fabricantes puedan recibir los materiales que necesitan. La Federación ha recibido muchas informaciones que demuestran que el estado general de empleos en las industrias es excelente. Excepto aquellas industrias que necesitan grandes cantidades de material y de carbón ha disminuido muy poco la producción.

Las grandes casas manufactureras están preparadas si fuera necesario acudir en auxilio de las necesidades de sus obreros.

Los almacenes de hierro, acero y cristal han padecido bastante con la huelga y la falta de facilidades para transportes les ha creado dificultades.

En la mayoría de las fábricas de tejidos pueden esperar bastante tiempo con las cantidades de géneros que tienen en sus depósitos.

La maquinaria ha sufrido poco y los abastecimientos de combustible y de material que tienen pueden durarles un período mínimo de 28 días.

Comité de huelga de los ferroviarios paga por término medio solamente 12 chelines semanales, añadiendo bonificaciones para los niños. Se dice que sus fondos no pasan de un millón de libras esterlinas. (T. S. H.)

Hay mayor regularidad en los servicios : : :

Londres, 3.—Los servicios de tracción son más regulares y más numerosos hoy. El número de ferroviarios que reanudan el trabajo aumenta. Se han adoptado medidas suplementarias a fin de asegurar los transportes por carretera. El servicio de correos se hace por aeroplanos. (Agencia Radio.)

Se reanudarán las negociaciones oficiales? :

Londres, 3.—La situación de la huelga ferroviaria se considera muy mejorada después de las conversaciones oficiales entre Lloyd George y los miembros del Comité ejecutivo de ferroviarios. La dificultad está ahora en encontrar una fórmula que permita reanudar las negociaciones oficiales. Los jefes ferroviarios mantienen la opinión de que no es posible asegurar la reanudación del trabajo antes de las negociaciones, a menos que no se reciban seguridades absolutas acerca de los salarios. (Agencia Radio.)

La huelga y los valores públicos : : : : :

Londres, 3.—Los esfuerzos de los ferroviarios para ponerse en contacto de nuevo con el primer ministro, aunque no son una verdadera rendición, parecen suavizar mucho la situación.

Los negocios en la Bolsa durante el día de ayer se sostuvieron de un modo notable y mejoran algo, especialmente los seguros del Gobierno británico, lo que demuestra que tanto en la Bolsa como en el país la huelga se considera como fracasada, pues no ha perjudicado el estado industrial de este país.

La nación ha demostrado, no sólo que puede valerse por sí misma, sino que sostiene unánimemente la causa del sentido común y que la experiencia de la guerra ha adelantado muchísimo su fuerza de organización y la actividad de sus obreros, pues ningún comercio particular ha tenido que cerrarse. (T. S. H.)

Esfuerzos para el arreglo

Londres, 3.—El fracaso de los esfuerzos de la Federación de obreros de transportes y de otros tradeunionistas para reanudar las

negociaciones entre el Gobierno y los ferroviarios no puede hacer creer que haya la posibilidad inmediata de que la huelga se extienda a otras industrias.

Esto lo prueba el hecho de que otros tradeunionistas intentan otro esfuerzo en dicho sentido antes de entrar ellos en acción. En todas las discusiones entre el Gobierno y los intermediarios obreros se intentó dar por sentado que mientras que todos esperaban ansiosamente evitar cualquier paro en el trabajo, como prueba de simpatía con los ferroviarios, su propósito principal era restablecer las relaciones entre el Gobierno y los ferroviarios, y dar fin a la huelga. Querían mucho más llegar a un arreglo de dicha huelga, que no justificarla extendiéndola.

Se hace notar particularmente que el secretario de la Federación de trabajadores de transportes, Williams, a quien nadie puede tildar de moderación excesiva, interpuso toda su influencia desde el principio al fin de la discusión en ese sentido.

Los demás unionistas dieron por su conducta la prueba de sus esfuerzos persistentes para llegar a un arreglo en el asunto ferroviario.

Hay razón para decir que algunos componentes de la Diputación obrera no están convencidos en lo más mínimo de poder justificar a sus socios las llamadas de simpatía hacia la huelga y a su finalidad. Si se les tildara de cándidos podrían hasta admitir que el pretexto bajo el cual obraron los ferroviarios es demasiado débil para que la causa que defienden tenga buen éxito. Visto todo esto, es prematuro asegurar que habrá alguna extensión autorizada de la huelga hacia otras industrias.

Es cierto que las cosas no marchan según el plan preconcebido de los jefes del movimiento ferroviario. Nunca sospecharon la magnitud de los medios al alcance del Gobierno, el cual ostentó un vigor extraordinario, y el público a su vez fue muy animoso y dispuesto a soportar cualquier estado en el punto vital de sus intereses. Es muy importante que al anunciar Thomas que no rehusaría por más tiempo la ayuda de otros unionistas, éstos, en vez de prestar su ayuda inmediata, se concretaron a ofrecerse de mediadores. Realmente, la lucha ha llegado al punto en el cual los tradeunionistas intentan encontrar la salida que pueda salvar el fracaso de los jefes ferroviarios. El modo superior con el cual obraron el Gobierno y el público, incautándose de los asuntos del país, ha sido una revelación y prueba que los huelguistas exageraron su importancia y su poder al querer paralizar la vida de la nación. (T. S. H.)

Ultima tentativa de conciliación : : : : :

Londres, 3.—Durante todo el día de ayer continuaron las entrevistas entre el Presidente del Consejo de Ministros y los delegados de la Federación de Transportes y otras grandes trade unions, que se celebraron en la residencia de Mr. Lloyd George.

La esperanza de que se llegaría a una solución satisfactoria aumentaba de hora en hora; pero por la noche, una declaración de Mr. Thomas causó verdadera consternación. En su declaración, Mr. Thomas dijo que la Federación de los ferroviarios da por rotas las negociaciones con el Gobierno, puesto que éste se ha contentado únicamente con repetir los ofrecimientos que ya el viernes habían rechazado los obreros.

En la declaración añade que la Federación de Transportes y otras organizaciones, desearon de apoyar las reivindicaciones de los ferroviarios, harán hoy una última tentativa de conciliación antes de adoptar medidas activas.

Mr. Williams, secretario de Transportes, confirma la declaración de Thomas en un comunicado, en el que se dice que los delegados

se reunirán hoy, a las once, para llevar a cabo una última tentativa cerca del Gobierno. Si ésta no obtiene resultado, los diferentes Comités ejecutivos se pondrán de acuerdo para determinar la manera más eficaz de ayudar a los ferroviarios. (Agencia Radio.)

## Después de la paz

Firma de un Tratado

Roma, 3.—Las negociaciones entre Francia e Italia concernientes al Tratado de trabajo han dado por resultado la firma del Tratado, que ha sido entregado a los dos Gobiernos para su aprobación, que será sometida a la ratificación de los dos Parlamentos. (Agencia Radio.)

No se restablece la carta del pan : : : : :

París, 3.—Dice «L'Echo de Paris», a propósito del restablecimiento de la carta del pan: «En bastantes lados se han publicado notas tendenciosas que han inquietado grandemente a los consumidores.» El periódico puede tranquilizar a la opinión, y afirma que no se ha tratado de ningún modo del restablecimiento de la carta del pan, bajo cualquier forma. (Agencia Radio.)

La Entente no reconoce al Gobierno húngaro :

Berlín, 3.—Un representante de la Entente se ha trasladado a casa del Presidente del Consejo húngaro, Friedrich, declarándole que la Entente juzgaba imposible el reconocimiento de su Gobierno. Añadió que la única solución era que se formase un Gobierno de coalición, y que en caso de no cumplir esta condición, se retiraría la Entente. (Agencia Radio.)

## RECIBIMIENTO ENTUSIASTA

### Los Reyes de Bélgica en Nueva York

Nueva York, 3.—La llegada del Rey Alberto y la Reina de los belgas a Nueva York ha sido saludada con ovaciones frenéticas. Al desembarcar del buque se ha ejecutado el himno nacional belga.

El Presidente Marshall les ha dado la bienvenida y ha saludado a «los Soberanos de la más brava nación del Mundo.» (Agencia Radio.)

El Rey Alberto, al contestar, ha expresado la gratitud del pueblo belga hacia los Estados Unidos.

El Rey y la Reina son huéspedes del Presidente Marshall en el Hotel Waldore-Astoria. (Agencia Radio.)

## EL CICLISMO Y LA AVIACION

### El nuevo aparato "Aviette,"

Diez mil francos de premio : : : : :

París, 3.—Hoy intentó nuevamente el campeón ciclista Poulain en Logchamp hacer pruebas de su aparato «Aviette».

La firma Peugeot ha ofrecido un premio de 10.000 francos para el primero que consiga volar diez metros en un aparato sin motor.

Poulain hizo once tentativas con dos aparatos bicicletas provistas de alas; pero no consiguió despegarse del suelo. (Agencia Radio.)

## EL TERROR EN RUSIA

### El complot contra los Soviets

Han sido fusiladas sesenta y seis personas

Londres, 3.—Un radiograma de Moscú anuncia que se ha descubierto un complot contra los Soviets, organizado por el Centro Nacional, y que tiene por jefe a Nicolás Sheneekin, ex diputado de la Duma, y cuyos miembros pertenecían al partido de los Cadetes y a los Cuerpos de oficiales. Los documentos encontrados demuestran que el Centro Nacional era una Agencia de Denikin en Moscú. Por orden de la Comisión extra-

ordinaria nombrada han sido fusiladas 66 personas.

Un segundo radiograma anuncia que un desconocido arrojó dos bombas en el Comité Central Comunista, donde se celebraba una conferencia; las explosiones hirieron a los comisarios Kropotow y Sagorsky; además hubo 35 heridos. (Agencia Radio.)

Una bomba en la Asamblea Nacional : : : : :

Estocolmo, 3.—Los periódicos bolchevistas llegados a Helsingfors dicen que en Kremlin han sido lanzadas dos bombas sobre la Asamblea Nacional. Muchos de sus miembros quedaron heridos, y entre ellos los comisarios del pueblo Atucklow y Olinfsky. (Agencia Radio.)

## HA SIDO VENDIDA

### La estatua de Hindenburg

Basilea, 3.—El «Berliner Tageblatt» anuncia que la gigantesca estatua de madera de Hindenburg, en el Tergarten, ha sido vendida a un contratista para su demolición.

La ciudad alemana negocia con el contratista para ver la manera de reconstituir la estatua. Si las negociaciones fracasaran, el contratista hará con los 60.000 kilos de madera recuerdos de Hindenburg. (Agencia Radio.)

## LA APROBACION DE LOS TRATADOS

### Declaraciones de Pichon

París, 3.—Pichon ha hecho a un periodista la siguiente declaración: «La votación que la Cámara francesa acaba de emitir sobre el Tratado de Paz con Alemania, y sobre el Tratado de garantía con los Estados Unidos e Inglaterra, tendrá una repercusión rotunda en el mundo entero.

Ha venido después de una vasta discusión de cinco semanas y, por consiguiente, con pleno conocimiento de causa. Es Francia la tercera Potencia que ratifica el Tratado después de Inglaterra y Bélgica. Esto demuestra hasta que punto desea Francia permanecer estrechamente unida con sus aliados de Inglaterra y de los Estados Unidos, cuyos Tratados fueron votados por unanimidad, y cómo también desea continuar siendo solidaria de los demás países asociados. (Agencia Radio.)

## Los Reyes de Bélgica a los Estados Unidos

Dejarán de visitar dos ciudades : : : : :

París, 3.—«Le Matin» publica un despacho de Nueva York anunciando que las ciudades de Chicago y Milwaukee han sido borradas de la lista de las ciudades que serán visitadas por los Soberanos belgas.

El ministro de Estado se ha negado a dar explicaciones sobre este punto; pero tal acuerdo es debido probablemente a lo siguiente: «Respecto a Chicago, la causa es la actitud de su alcalde, Thomson, que cuando se trató de la visita del Sr. Viviani y del mariscal Joffre declaró que no parecía propio que «la decimoséxta ciudad alemana del Mundo» invitara a una Delegación francesa. Respecto a Milwaukee—termina el periódico—, el alcalde socialista ha declarado recientemente que le importaba muy poco recibir o no la visita del Rey Alberto.» (Agencia Radio.)

## ITALIA Y YUGOESLAVIA

Los yugoeslavos hacen fuego contra un barco italiano : : : : :

Roma, 3.—«Il Tempo» sabe de Bari que el paquebote italiano «Epiro», que hacía el servicio entre Bari y Cattaro, y que llevaba a bordo 200 oficiales y soldados de la artillería italiana, varios oficiales franceses y americanos y personalidades albanesas, fué atacado con fusiles por el puesto de guardias regulares yugoeslavos entre la isla de Reudoni y el promontorio de Arsa.

Algunos soldados de caballería fueron heridos. El paquebote, acelerando la velocidad, escapó al tiroteo y llegó a Cattaro. (Agencia Radio.)

## El desarme completo de Alemania

París, 3.—Esta tarde se ha discutido en la Cámara el texto de la moción Lefebvre, modificado por la Comisión, declarando: «La Cámara invita al Gobierno a que se ponga de acuerdo con las Potencias aliadas a fin de ejecutar las medidas que hagan efectivo el desarme de Alemania y de sus aliados, por la prohibición de determinadas fabricaciones de guerra y por cuantas disposiciones se juzguen necesarias.»

Lefebvre declaró que si se hubiera verificado el desarme completo de Alemania, el estado actual de espíritu de este país sería muy distinto. Estamos en presencia de un pueblo que obedeció con todo entusiasmo las órdenes del Estado Mayor. Hay que temer que ese mismo pueblo escuche más adelante órdenes idénticas para sustraerse a pesadas cargas financieras. Es preciso, pues, prohibir a Alemania toda fabricación de cañones.

Nadie en Francia, en América o en Inglaterra puede juzgar útil que Alemania fabrique cañones. No queremos reducir a Alemania a la esclavitud; queremos solamente condenarla a la paz en interés del mundo entero. Cachin interviene para reclamar el desarme universal.

Tardieu declara que el Gobierno propondrá a los aliados que se prohíba a Alemania toda fabricación.

Viviani dice que la paz del mundo conduce a la Sociedad de las Naciones y que si Alemania da pruebas de ser digna de entrar en esa Sociedad de Hombres libres, entonces la Sociedad de las Naciones podrá asegurar la paz de la Humanidad.

Renaudel pide que se solicite de la Sociedad de las Naciones, que tiene en sus manos la paz mundial, que imponga el desarme universal.

Lefebvre declara adherirse a esa petición. La moción del Gobierno es aprobada por unanimidad.

## Otros asuntos

La Cámara aprueba también, por 444 votos contra uno, la enmienda de Renaudel, así redactada: «La Cámara invita al Gobierno a que provoque un acuerdo con el Presidente Wilson a fin de que éste convoque a la conferencia con arreglo al artículo 5.»

También se aprueba por unanimidad la moción de Auriet invitando al Gobierno a proseguir las negociaciones financieras con Alemania y a que continúe la solidaridad entre los aliados para que se regulen equitativamente las cargas de guerra.

A petición de Clemenceau, la Cámara celebrará sesión mañana para discutir las mociones relativas al Tratado de paz. (Agencia Radio.)

## LA SALUD DE WILSON

El Presidente está peor

Washington, 3.—El último parte facultativo dice que Wilson está muy enfermo. (Agencia Radio.)

## NOTICIAS DE ALEMANIA

Los demócratas en el Ministerio : : : : :

Berlín, 3.—Las negociaciones con los demócratas para la modificación del Ministerio han llegado a un completo acuerdo. Los demócratas aceptan la cartera de Justicia, cuyo titular será al mismo tiempo vicecanciller. Reciben además el ministerio del Interior y el nuevo ministerio creado para ejecutar las condiciones económicas del Tratado.

El ministro del Interior, David, continúa en el Gabinete como ministro sin cartera. (Agencia Radio.)

## Muerte de la ex duquesa Carlota, de Sajonia

Nauen.—La ex duquesa Carlota de Sajonia-Meininge, hermana del ex Emperador, ha fallecido el día 1.º en Bade-Bade. (T. S. H.)

Folleto de «La Correspondencia de España»

XAVIER DE MONTEPIN

## EL MEDICO DE LOS POBRES

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

—Caballero—repitió Blanca alargando el nuevo la mano,—me habéis salvado la vida.

El barón, que se aprestaba a él posar por segunda vez sus labios en el perfumado guante de la joven, no acabó este movimiento, é hizo un gesto negativo.

—Perdonadme—continuó la señorita de Mirebel;—pero sólo a vos debo el poder admirar de nuevo este verdor tan bello y este sol tan dulce. Decidme, pues, vuestro nombre, a fin de que yo se lo diga a mi padre, y ni él ni yo lo olvidaremos jamás!

Preciso era obedecer a este ruego. Inclínose el joven barón y entreabrió los labios; pero en el momento de pronunciar su nombre vaciló durante un segundo, y fió con insistencia casi apasionada

en el rostro de Blanca su mirada, que se volvió repentinamente triste.

Durante un segundo, un mundo de pensamientos pasó por su espíritu.

Hasta casi maldijo el nombre que llevaba y comprendió la odiosa iniquidad de las preocupaciones de raza, de las cuales había aceptado hasta el día y hasta aquel momento la fatal herencia, y le pareció que alguna desgracia desconocida iba a turbar su porvenir y hacer a su corazón una profunda é incurable herida.

Sin embargo, Blanca continuaba esperando la respuesta de Tristán, y podía leerse en su cándida frente la admiración que le causaba esta tardanza inexplicable.

El señor de Champ d'Hivers no podía retroceder más. Bajó los ojos y pronunció su nombre. Habría podido creerse hacia la confesión de un crimen: tal era la turbación y casi el temor con que había pronunciado su nombre.

—¡Ah!—exclamó Blanca con una especie de espanto cuando lo hubo oído.

Tristán sintió un dolor agudo: dolor físico, tanto como moral, que le atravesó el corazón. Retrocedió algunos pasos y dijo con lentitud:

—¡Lo habéis querido, señorita! Dios sabe que hubiese preferido guardar silencio. Al menos así habríais conservado tal vez un buen recuerdo del desconocido, mientras ahora soy sólo para vos un hombre a quien debéis odiar.

—¡Odiar!—interrumpió Blanca vivamente.—¡Oh...! ¡Caballero! —¿Se cuán terrible es el imperio de cie-

tas prevenciones hereditarias... Antes de haberos visto, preciso es que os lo confiese, participaba de esas prevenciones... A vuestros ojos no debo ser sino un enemigo de vuestra familia. Deploro ese sentimiento, pero no me extraña. Ahora, señorita, vamos a separarnos, para no volver a vernos jamás sin duda. Llevo conmigo la dicha de haberos prestado un favor demasiado insignificante, y me atrevo a duplicaros que olvidéis para siempre mi nombre, si os dignáis pensar alguna vez en mí.

Al pronunciar el barón estas últimas palabras inclinóse profundamente ante la joven y acercóse a su caballo, que linchaba pidiendo de impaciencia. Ajustó la brida y puso el pie en el estribo.

—¡Adios, señorita—murmuró volviéndose por última vez.

—¡Adios!—respondió Blanca, pero con una voz tan baja, que Tristán no pudo oírlo.

El joven montó a caballo, picó espuelas, partió al galope, y desapareció como un relámpago.

Blanca había permanecido inmóvil y pensativa al pie de la encina grande, bajo la cual la hemos dejado.

El anciano servidor se acercó a ella diciéndola con tono respetuoso:

—¿Quiere la señorita volver a montar?... El señor conde se inquietará ciertamente de una ausencia demasiado larga.

Blanca se estremeció. Hizo un movimiento brusco, como si despertase en medio de un sueño, y mur-

muró esta entrecortada frase, que sin duda respondía a su pensamiento interior:

—¡Mi enemigo... él!... ¡Oh! ¡No, no!

## VIII

Sigamos la relación de Raoul al capitán Lacuzón, pues aunque realmente no es mas que un episodio de este libro, contiene, sin embargo, hechos que, aunque antiguos, están íntimamente enlazados con los que nos proponemos relatar.

Durante la noche que siguió a este día, el amor naciente y los antiguos odios de raza lucharon desesperadamente en el corazón de Tristán.

Tan pronto pensaba en dejar el Franco-Condado para siempre y huir, llevándolo en su corazón, como dice Benserade, «el rayo que le había herido», como proyectaba arrojarse a los pies de Blanca, revelar su súbito é imperioso amor, y matarse en su presencia si no consentía en participar con él de su ardiente pasión.

Fácil es comprender que, en semejante disposición de ánimo, Tristán no podía dormir. Cuando los primeros albores de la mañana vinieron a hacer palidecer la luz de las bujías, que iban consumiéndose en los macizos candelabros de plata, le sorprendieron aún paseándose agitadamente por su habitación, después de una noche de completo insomnio.

Calmóse de repente la violenta sobreexcitación del joven, trocándose en un extremado cansancio y en un agotamiento completo.

Tristán miró los retratos de sus antepasados; le pareció que su insensata pasión por la descendiente de los enemigos de su raza desaparecía de pronto con las últimas tinieblas, y a esta idea, apoderóse de todo su ser una alegría vivá y profunda.

—¡Yo estaba loco!—dijo.—¡Adiós... adiós, sueños míos!...

Y durante toda la mañana se repitió sin cesar que era feliz en no amar.

Pero esto no le impidió montar a caballo la misma hora que el día anterior, y dirigirse sólo y sin aprestos de caza hacia el mismo sitio donde había tenido lugar la aventura, la aparición de la joven encantadora.

Júzguese de su sorpresa y, digámoslo también, de su dicha, cuando vio a través de un espeso follaje a la joven, que estaba sentada en el mismo sitio, sobre el musgo, llevando en la mano una flor silvestre, una margarita, cuyos pétalos iban deshojando distraídamente sus aristocráticos dedos.

A algunos pasos de allí se hallaba el antiguo sevidor paseando dos caballos.

Tristán estaba lejos aún.

Al ver a Blanca detuvo su caballo, que hizo entrar en un bosque, donde le ató al tronco de un árbol; después, seguro de que no le habían visto, deslízose sin ruido entre las malezas, llegando así a una distancia muy corta de la señorita de Mirebel.

Blanca estaba pálida y parecía sufrir. La palidez y el cansancio aumentaban la presión de su bellissimo rostro.

# INFORMACIONES DE PROVINCIAS

EL ASUNTO DEL DIA

## Del Congreso de estudios gallegos

Se ha publicado un folleto con las conclusiones aprobadas en el Congreso de Estudios gallegos celebrado en la Coruña en la última decena del pasado agosto.

El conjunto de las conclusiones forma un opúsculo muy interesante. Su extensión nos impide publicarlas íntegras, pero insertaremos la esencia de algunas, cuya realización será importantísima.

Tales son, por ejemplo, las que se refieren a la formación del inventario artístico y monumental de Galicia; a la organización para el año próximo de una Exposición de manuscritos e impresos gallegos, simultánea con la de otras de Sargadelos.

En la sección de ciencias se propone solicitar de la Junta de Ampliación de estudios la organización de un curso de biología marina, la forma de establecer un laboratorio de este género en la Coruña y la ampliación de los servicios de aquel observatorio meteorológico.

Entre otras de la sección de estudios económicos figuran la de solicitar del Gobierno proceda a la incautación de las líneas férreas de Asturias, Galicia y León para organizar su explotación sobre nuevas bases, para lo que está facultado por el decreto de 4 de febrero de 1886; y que se proceda a construir doble vía de Ponferrada a Monforte, como exige el aumento de tráfico.

Se propone la constitución en Galicia de una Sociedad de estudios previos y propulsora de la construcción de líneas férreas regionales, que sería precedente para formar

la Sociedad general de Ferrocarriles gallegos ó Sociedades particulares de cada zona.

También figura otra conclusión de indudable interés, relativa a la constitución de la Sociedad de turismo en Galicia.

La reorganización de los servicios estadísticos en la región, es objeto de otra conclusión interesante.

La protección a la industria pesquera y a sus derivadas inspira una conclusión muy notable y excelentemente orientada.

Propónense asimismo la formación de la Mancomunidad provincial gallega y la inmediata de una ó varias Mancomunidades municipales; que se exija el cumplimiento del real decreto de 1918 sobre repartimiento de consumos y que se derogue la ley municipal, reconociendo la autonomía de los Municipios.

Las conclusiones en materia pedagógica son numerosas y de alto interés, comenzándose por proclamar la autonomía de la escuela nacional, con ciertas condiciones, solicitando que la función inspectora se despoje de toda facultad administrativa; proponiendo la construcción de locales-escuelas y reformatorios para niños delincuentes; educación especial para emigrante, y otros acuerdos de semejanza trascendencia.

El folleto en que se resume la labor del primer Congreso de Estudios gallegos es digno de ser estudiado por cuantos se preocupan de conocer muchas de las más importantes necesidades de Galicia y de los medios oportunos de satisfacerlas.

narias con el 50 por 100 de mejora en el jornal.

La Directiva ha quedado autorizada para entrar en negociaciones con el director de la Compañía, dando cuenta de lo que conteste, para en su vista tomar acuerdos.

## La jornada de ocho horas

EN MALAGA

Málaga, 3.—A última hora de la tarde las mujeres y chicos empleados en las faenas de las pasas y las almendras de una de las más antiguas casas exportadoras, abandonaron el trabajo multilateralmente, exigiendo la jornada de ocho horas.

Recurrieron diversos almacenes, invitando a sus compañeras a secundarlas y apedreando algunos edificios.

Temiendo que el tumulto adquiriese mayor gravedad, fué avisada la Guardia Civil, cuya sola presencia hizo disolver los grupos. Las casas exportadoras de frutos solicitaron la excepción de la jornada, pero la Junta local de Reformas Sociales resolvió rechazar la solicitud.

EN SEVILLA

Manifestación obrera

Sevilla, 3.—Esta tarde, al terminar su trabajo los obreros de la fábrica de laminación de D. José Cobán, fueron en manifestación pacífica al Gobierno civil.

Sobó una Comisión y participó al gobernador que el patrono trataba de reducir los jornales proporcionalmente a la jornada de ocho horas, y anunciaron que preferían ir al paro a aceptar la merma del salario.

El gobernador les aconsejó calma, ofreciendo intervenir para procurar una solución armónica.

## LOS CRIMENES SOCIALES

### Muerte de la señora herida

Bilbao, 4.—Esta tarde, a primera hora, comenzó a circular el rumor de que la esposa del ingeniero director de la fábrica La Mudeña, herida el pasado domingo al intentar unos desconocidos contra su marido, se había agravado de tal manera, que se temía su fallecimiento de un momento a otro.

Efectivamente, el rumor era cierto, pues a las tres y cuarto la víctima se agravó en tal extremo que los médicos opinaron que no podía vivir muchas horas, pues se había presentado la parálisis y una tremenda infección.

Desgraciadamente, los pesimismo de los facultativos eran fundados, pues a las siete de la tarde, y rodeada de toda la familia, falleció la desgraciada señora.

La noticia ha producido penosísima impresión y muchísimas personas acuden al domicilio de la finada para testimoniar a sus parientes el sentimiento por la desgracia y su enérgica condenación por el criminal atentado.

El juez de Valmaseda que instruye el sumario por este vandálico atentado, continúa las diligencias emprendidas y parece ser que hay vehementísimas sospechas de que el que acompañaba al obrero Macías al cometer el crimen es un sujeto que persigue la Policía llamado Santiago Pelar.

## Toros en Soria

Soria, 4.—Con tarde lluviosa y buena entrada se celebra la corrida, en la que se lidia ganado de Trespalacios.

PRIMERO

Jabonero. En el primer tercio es ovacionado Veneno Chico por dos grandes puyazos.

Palomino y Maera parean superiormente. Belmonte hace una faena colosal, en que sobresalen dos molinetes, dos en redondo y uno de rodillas, y arrea un estoconazo hasta el pomo entrando a volapié colosalmente.

Ovación grande, prendas, vuelta al ruedo y concesión de las dos orejas y el rabo.

SEGUNDO

Negro. Toma cuatro varas. Belmonte pareo, dejando dos pares y medio buenos.

Hace una faena por naturales y de pecho, y termina con un molinete para dejar una estocada entera entrando bien.

Ovación y vuelta al ruedo.

TERCERO

Catalino y Veneno colocan cinco puyazos superiores.

Palomino y Maera parean pronto y bien. Juan Belmonte halla al toro incierto y hace la faena eficaz. Deja media estocada y otra delantera, descabellando al primer golpe.

CUARTO

Belmonte es ovacionado en unas verónicas buenisimas.

Toma el bicho cinco puyazos. Manuel Belmonte brinca al tendido 5. Da dos pases por alto, dos molinetes entre los pitones y se hinca de rodillas. Oles y aplausos.

Deja media buena y descabella. Ovación, oreja y rabo.

QUINTO

Bravísimo. Toma seis varas, da seis caídas y mata tres jacos.

Palomino y Maera colocan cuatro pares superiores.

Juan Belmonte da dos ayudados, otros de pitón a rabo y de rodillas, de cerca y valiente, para un pinchazo y media buenos. Ovación.

SEXTO

Bravísimo. Toma cinco varas y mata dos pencos.

Belmonte brinda al público en general; hace una faena por ayudados, de pecho y molinetes muy valiente, y arrea un pinchazo y media buenos. Grandes aplausos.

Los diestros han sido sacados en hombros. Las cuadrillas, trabajadoras. El público, satisfecho.

## SINIESTRO EN EL MAR

### El "España número 4", incendiado

La primera noticia

Cádiz, 3.—Acaba de recibirse aquí la noticia de haberse declarado un incendio a bordo del vapor «España número 4», que salió de Cádiz el día 7 de septiembre.

El siniestro ocurrió antes de que el referido buque llegase a Montevideo.

Resultaron varios heridos

Cádiz, 3.—El vapor «España número 4», de 3.900 toneladas, fué el alemán «Crefeld».

Durante la guerra estuvo anclado en Santa Cruz de Tenerife.

Marchó a la Argentina después de haber tomado en Cádiz al capitán D. Cipriano Garretón, primer oficial Sr. López Lazaga, segundo D. Rafael Benavente y tercero D. Jesús Viana, todos ellos gaditanos.

Se sabe que el incendio fué enorme y que para apagarlo hicieron los tripulantes esfuerzos verdaderamente heroicos.

Resultaron algunos heridos, que fueron curados bien a bordo.

El delegado de la Transatlántica en Cádiz, D. Manuel Elizaguirre, envía a Montevideo un cablegrama encargando especialmente que nada falte a los heridos.

Detalles del siniestro.

Los muertos : : : : :

Cádiz, 3.—El vapor «España número 4», propiedad del Estado, tripulado por personal de la Transatlántica, había salido de Barcelona con carga general sin pasajeros.

En Cádiz tomó 1.500 toneladas de carga, zarpando el 9 de septiembre para Buenos Aires.

No llevaba pasajeros y el objeto de su viaje era traer trigo de la Argentina.

Antes de llegar a Montevideo el 27 de septiembre se produjo un incendio en la bodega número 2 y en la carbonera, ocasionándose una explosión de gas grisú, a consecuencia de la cual perecieron los tripulantes que se hallaban de guardia.

Eran éstos: Vicente Torrejón Reinoso, Manuel Grau López, José Barrero Balboa, José Pérez Rodríguez Valero y Manuel Torre Maza.

Hubo también muchos heridos leves.

Los muertos tenían sus familias en Cádiz, y eran casados.

Extinción del fuego

El buque fué conducido a Montevideo, quedando ayer extinguido el fuego.

Los heridos mejoran

Cádiz, 3.—Un cablegrama de Montevideo participa que siguen mejorando los muchos tripulantes del «España número 4» que sufrieron contusiones leves ó intoxicación.

Fueron bien asistidos por el médico de a bordo, D. Manuel Marqués Carracedo, y el capellán del buque, D. Luis Díaz Cavana.

Uno de los heridos es el primer maquinista, Andrés Pedrero.

## LA CORTE EN SAN SEBASTIAN

La Familia Real

San Sebastián, 3.—El Rey pasó en automóvil con los Príncipes D. Raniero y D. Jenaro.

La Reina estuvo con sus hijos en un gabinete fotográfico de la Avenida de la Libertad, retratándose.

Almuerzan hoy en Palacio, invitados por la Reina Doña María Cristina, el ministro de Estado, capitán general, obispo de la diócesis, gobernadores civil y militar, alcalde, comandante de Marina, presidente de la Audiencia, fiscal y delegado de Hacienda.

No hay firma

En el ministerio de jornada nos han dicho que el marqués de Lema no ha llevado hoy a Palacio ningún decreto para la firma del Rey.

Excursión al Baztán

El presidente de la Diputación obsequiará mañana con una excursión al Baztán a los principales organizadores de la Asamblea municipal vasca, por cuyo éxito se reciben en la Diputación muchas felicitaciones.

El Rey en el estudio de Zuloaga : : : : :

San Sebastián, 3.—El Rey ha pasado la tarde en el estudio de Zuloaga, en Zumaya.

También fueron allí un largo rato la Reina madre y el Príncipe de Asturias.

Esta noche asisten Sus Majestades al teatro Victoria Eugenia, donde actúa la compañía del Infanta Isabel, de Madrid.

El gobernador civil ha recibido instrucciones para no impedir que continúe su viaje si tuviera que aterrizar en esta provincia los aviadores portugueses Manez y Portela, que hoy se proponían salir de París para Lisboa, sin hacer escala en España, respectivamente, en un aparato «Breguet» y en uno «Martindy».

Firma regia

San Sebastián, 3.—El Rey firmó ayer los decretos nombrando consejeros de Instrucción pública a los catedráticos D. Miguel Vega y D. Antonio Flores.

El «referendum» de Luxemburgo : : : : :

San Sebastián, 3.—El encargado de Negocios de Luxemburgo ha comunicado a nuestro Gobierno el resultado del «referendum» efectuado en su país.

Se han pronunciado 66.000 votos por el mantenimiento de la Gran Duquesa Carlota; 16.000, por el régimen republicano; 1.285, por el mantenimiento de la dinastía, pero con otra Gran Duquesa, y 830, por otra dinastía.

Cuanto al régimen económico, hubo 60.000 votos para la unión con Francia, y 22.000 con Bélgica.

## ARAGON

Fiesta de aviación

Huesca, 3.—Las fiestas de aviación han resultado brillantísimas.

Al aeródromo acudió numeroso público.

El aviador Fronwal realizó vuelos acrobáticos arriesgadísimos, siendo aclamado sin cesar por el público que lo presenciaba.

Mañana volarán Fronwal y Bourgois, llevando a bordo pasajeros.

ASTURIAS

Hallazgo arquitectónico

Oviedo, 3.—En la capilla en que se guardan las reliquias de la catedral se produjeron unas goteras a consecuencia de las lluvias de los días pasados. Deslizándose las aguas por la pared, dejó al descubierto parte de una arcada de ventanal de extraordinario mérito, que había sido tapiado hace cinco siglos.

Sobre este ventanal se ha descubierto otro de la misma época, perteneciente a la primitiva iglesia, anterior a la actual catedral.

CANARIAS

Liga de consumidores

Tenerife, 3.—Se anuncia la constitución en esta capital de una Liga de consumidores para combatir el constante é injustificado aumento de precios de los artículos de primera necesidad.

El carbón inglés

El Gobierno inglés ha ordenado a las casas carboneras aquí establecidas que no suministren carbón a ningún buque que se dirija a Europa.

Dícese que esta disposición se relaciona con la huelga ferroviaria que estalló en Inglaterra, y tiene por objeto evitar la aglomeración de mercancías en los puertos británicos.

La orden tiene carácter general, y se hallan detenidos con este motivo algunos buques en este puerto y en los de Cabo Verde y Madera.

CASTILLA LA VIEJA

Los labradores protestan

Palencia, 3.—Reunidos 98 labradores que componen la Sociedad agrícola palentina acordaron por unanimidad protestar enérgicamente contra el decreto de reorganización de las Cámaras agrícolas por las razones que exponen en el documento dirigido al ministro.

Los agricultores de esta provincia comentan favorablemente la actitud del director general de Agricultura, Sr. Monedero.

CATALUNA

Revista de fuerzas

Barcelona, 3.—Esta mañana ha salido para la Seo de Urgel y Lérida el capitán general, acompañado del jefe de Estado Mayor y sus ayudantes.

Va a revisar las fuerzas y los edificios militares de aquellas poblaciones.

Hoy el batallón de cazadores de Barcelona ha efectuado una marcha a Badalona.

El de Alba de Tormes ha ido a San Felú de Llobregat, el regimiento de Numancia ha ido a Cornellá y el de dragones de Santiago fué al tiro al blanco del Campo de la Bota.

Las subsistencias

Hoy no hubo carne de ganado vacuno en el mercado.

Ayer el alcalde suspendió la forma en que los abastecedores entregaban la carne a los tableros.

Los abastecedores la distribuían entre los que ellos querían, dejando sin carne a los demás.

El alcalde ordenó que se hiciera el reparto a prorrato entre todos.

Los abastecedores, como protesta contra la orden, dejaron de suministrar ganado.

Uno de ellos, disidente, sacrificó 70 terneros, y los demás, enojados por ello, se presentaron en el matadero en actitud violenta, oponiéndose a que se hiciera entrega de la carne sacrificada.

Al tener noticia el alcalde del conflicto, ordenó que la carne se depositara en las cámaras frigoríficas, é insistió en que el reparto se hiciera como había dispuesto.

Los tableros tuvieron una reunión, y al terminar se dirigieron al despacho del alcalde, con objeto de enterarle de sus acuerdos.

Este insistió en sus órdenes, y por unas y otras causas ni ayer ni hoy ha habido carne.

Entrega de un bastón

En breve se celebrará el acto de entregar al capitán general el bastón de mando que por suscripción popular, organizada por el Centro de Defensa Social, ha sido costeado como homenaje a su gestión y a la del Ejército, Armada y somatenes en las circunstancias por que atravesó Barcelona durante la huelga general.

El doctor Murillo

En el vapor *Montserrat* partió para la Habana el presidente del Centro Catalán de aquella población, doctor D. José Murillo.

Acudieron a despedirle crecido número de nacionalistas.

Una numerosa Comisión de ellos fué hasta la punta de la escollera.

Al salir el buque exhibieron una gran bandera catalana, agitándola en el aire como despedida.

El doctor Murillo, desde a bordo, contestó, saludando con otra bandera.

El jefe de Policía

Esta mañana ha llegado el nuevo jefe de Policía, general Artigui.

El gobernador le esperaba en el apeadero, y le acompañó hasta la estación de Francia.

Allí le aguardaban el jefe Sr. Caparrós y altos funcionarios de la Policía y amigos particulares.

Desde la estación fué al hotel, y de allí a la Jefatura, donde se posesionó del cargo, cuya posesión le dió el Sr. Caparrós.

MURCIA

Robo en la Audiencia

Murcia, 3.—En el palacio de la Audiencia se ha cometido un robo.

Los ladrones, aprovechando la oscuridad de la noche, penetraron en el despacho del presidente, llevándose varios papeles y la placa de oro de magistrado.

## CONFLICTOS SOCIALES

EN BARCELONA

La jornada legal

Barcelona, 3.—Siguen recibiendo noticias de cómo ha ido implantándose en las diversas poblaciones de Cataluña la jornada máxima de ocho horas.

En Barcelona ha continuado sin incidentes. Algunos patronos, si bien han apelado del acuerdo de la Junta local de Reformas Sociales no accediendo a la excepción, cumplen la orden cerrando a las siete.

Los gremios de ultramarinos han publicado una alocución manifestando que se atienen a la ley de la jornada mercantil hasta que el Instituto de Reformas Sociales resuelva.

Esta noche se celebrará la Asamblea en el Centro autonomista de Dependientes de comercio y de la industria, a la cual asistirán los dependientes mercantiles para tratar del cumplimiento de la jornada. Se asegura que irá el diputado Sr. Layret.

De la región se tienen las siguientes noticias:

Los obreros barberos y peluqueros de Tarrasa se han declarado en huelga, pidiendo la jornada de ocho horas y las demás mejoras que solicitaban.

De Manresa comunican que la Junta local de Reformas Sociales ha acordado no proponer ninguna excepción en la jornada máxima.

De la cuenca del Ter nos comunican que se han paralizado momentáneamente todas las industrias manufactureras de la comarca. Hubo disensiones entre patronos y obreros sobre la forma de llevar a término la aplicación del decreto de las ocho horas. No habiéndose podido poner de acuerdo patronos y obreros, algunos de aquéllos cerraron las fábricas y los obreros abandonaron el trabajo.

En Manlleu, San Quirico de Besora, Ripoll, Torelló y San Hipólito de Voltregá ocurrió esto mismo.

Los obreros de las fábricas de hilados y tejidos de Sallent han comunicado a los patronos que el próximo lunes se declararán en huelga si no se concede la jornada de ocho horas.

Huelgas

En Mataró continúa la huelga que sostienen los obreros de la carga y descarga de ferrocarriles y, por tanto, el tráfico de mercancías de aquella estación es muy reducido.

—En Barcelona continúa la huelga de tintoreros de ropas usadas, vidrieros, fundidores, litógrafos y curtidores.

El gobernador continúa las gestiones que inició para el arreglo de la huelga de los curtidores.

Aoche conferenció con una Comisión de obreros, a la que hizo entrega de las bases propuestas por los patronos.

Los obreros manifestaron que las estudiarán y consultarán a sus compañeros acerca de si las aceptan ó han de introducir modificaciones.

Los picapedreros y fundidores, en vista de que los tipógrafos han solicitado y obtenido la jornada de siete horas, y los dependientes de comercio la de ocho, como son oficios más descansados, han acordado pedir que la jornada para ellos sea de seis horas.

Hasta ahora trabajaban siete.

Los marinos

Debido a las gestiones de un naviero de esta capital, el pleno del Comité de huelga de marinos fué a la Asociación de navieros, siendo recibidos por una Comisión de éstos.

Los navieros les manifestaron que desconocen las bases últimamente formuladas por los huelguistas y que deseaban estudiarlas.

En su vista, los marinos dejaron varios

ejemplares de las bases, y los navieros manifestaron que las estudiarían para remitir la contestación.

Los huelguistas solicitan que conste que el Comité de huelga no ha obrado ni obrará con intransigencia, y que los navieros podrán convencerse de la buena fe con que quieren llegar a un arreglo.

EN VALENCIA

Los obreros panaderos

Valencia, 3.— Los obreros panaderos han pedido aumento de jornales, amenazando con declararse en huelga si no se les concede inmediatamente.

Los patronos aceptan el aumento casi en su totalidad; pero a cambio de que el Ayuntamiento les permita aumentar el precio del pan en cinco céntimos por kilogramo.

El Ayuntamiento ha celebrado sesión secreta.

Como quiera que hace tiempo fué ya elevado el precio del pan en diez céntimos por kilo, la mayoría de los concejales se ha opuesto a la nueva subida, tratando de los medios que conviene adoptar para el caso de que su negativa diese lugar a la huelga de los obreros panaderos.

También se ha tratado de la conveniencia de rebajar gramos en el pan, en lugar de introducir aumento en el precio.

No se ha llegado a un acuerdo, conviniéndose en celebrar nueva sesión a última hora de la tarde.

Los tipógrafos de Valencia

Valencia, 3.—Hase agravado la huelga de tipógrafos.

Entre las Empresas periodísticas más desahogadas económicamente predomina la idea de no publicar periódicos en largo tiempo.

Los ebanistas

La huelga de ebanistas desarróllase con actuación de represalias.

Esta mañana fueron agredidos unos conductores de muebles.

Una Comisión de patronos visitó al gobernador, repitiéndoles éste que velará por la absoluta libertad del trabajo.

Convino con ellos en que le darían una lista de devolución de encargos, para que la benemérita vigile los respectivos trayectos.

También vigilará la benemérita para evitar rotura de cristales.

He oído decir que los obreros piensan presentarse mañana a cobrar el jornal.

Las autoridades están prevenidas.

La huelga del puerto

Continúa la huelga del puerto.

Una Comisión de patronos convino con el gobernador ciertos detalles que permitirán reanudar el lunes ó martes próximos las operaciones con personal no asociado.

Por cierto que el consignatario me ha dicho que es probable que el *Peña Agustina* salga anochecido ó mañana para Cartagena a llevar víveres a los inundados.

Pero necesitará que se le ayude a la descarga de víveres.

EN BILBAO

Patronos que no cumplen la ley : : : : :

Bilbao, 3.—Varias Comisiones de obreros de diferentes oficios han visitado al alcalde para manifestarle que los patronos se niegan a implantar la jornada de ocho horas.

Los tranviarios

En una reunión celebrada por la agrupación de tranviarios se acordó pedir la jornada de cuarenta y ocho horas semanales, el mejoramiento del material, la creación de un Montepío y compensación de las horas extraordinarias.

# INFORMACIONES DE MADRID

## SECCION OFICIAL

La «Gaceta» de hoy publica las disposiciones siguientes:

**PRESIDENCIA.**—Real decreto disponiendo se publiquen en este periódico oficial y «Boletines Oficiales» de las provincias las listas de variantes que los ministerios proponen en la relación de artículos o productos prescrita por la ley para la Protección a la Producción nacional.

**ESTADO.**—Real decreto disponiendo que se constituya en la forma que se publica la plantilla del personal técnico del Cuerpo de Administración civil de este ministerio.

**OTRO ÍDEM ID. ID.** la plantilla del personal subalterno dependiente de este ministerio.

**INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.**—Real decreto haciendo extensivo a los profesores auxiliares de Escuelas de Comercio el real decreto de 26 de agosto de 1910, por el que se concede derecho a los de Universidades e Institutos a obtener, por concurso, cátedras de número.

**GUERRA.**—Real orden circular, disponiendo que las Cajas de Recluta y demarcaciones de reserva queden bajo el mando único del actual teniente coronel de las circunscripciones de reserva, siendo segundos jefes los comandantes que tienen asignados dichos organismos, y determinando la forma de los nombramientos de los vocales militares y de los oficiales mayores de dichas Comisiones mixtas.

**HACIENDA.**—Real orden disponiendo que a los funcionarios del Cuerpo de Aduanas ascendidos reglamentariamente con posterioridad al 1.º de agosto del año actual y antes del 29 de septiembre próximo pasado, se les acredite tan sólo para los efectos de su colocación en sus correspondientes escalas, la misma antigüedad en el grado respectivo que les sea reconocida a los funcionarios de dicho Cuerpo que hayan obtenido sus ascensos por real orden de 29 de septiembre próximo pasado, dictada en cumplimiento del real decreto de 20 del referido mes.

**GOBERNACION.**—Real orden modificando en la forma que se publica la instrucción para la ejecución del servicio de paquetes postales, aprobada por real orden de 29 de septiembre de 1902.

**ADMINISTRACION CENTRAL.**—Presidencia del Consejo de ministros.—Subsecretaría.—Lista a que se refiere el real decreto, inserto en la «Gaceta» de hoy, de las variantes propuestas por los ministerios en la relación vigente de artículos o productos que el Estado puede adquirir de la industria extranjera para sus distintos servicios.

## INSTITUTO CERVANTES

### Enseñanza gratuita para hijos de escritores y artistas

Los extraordinarios resultados obtenidos por sus enseñanzas gratuitas en favor de hijos de escritores y artistas durante el último curso han originado para el presente numerosas peticiones de nuevas matrículas, que no podrán atenderse hasta que se lleve a cabo el ensanche del local, tan urgentemente exigido por el afortunado desarrollo de uno de los fines más esenciales de dicha institución.

La Junta directiva ha acordado que desde primeros del corriente continúen los estudios del Instituto en la forma acostumbrada, con los matriculados del curso anterior, después de provistas las vacantes que hayan podido ocurrir en el personal de alumnos, y cuando se amplíen los correspondientes locales se abrirá una matrícula extraordinaria, de la cual formarán parte, en primer término, las peticiones pendientes, aplazándose para entonces la implantación, ya acordada, de nuevas enseñanzas.

### La jornada de ocho horas

El ministro de la Gobernación y la Cámara de Comercio : : : : :

La Cámara de Comercio ha contestado al largo escrito del Sr. Burgos con el siguiente:

«Excelentísimo señor: Ante todo, ha de lamentar esta Cámara de Comercio las circunstancias que han motivado el que la reunión de Cámaras de Comercio recientemente celebrada en Madrid se haya disuelto sin tener conocimiento del escrito de V. E. y de la real orden dictada sobre aclaración a la jornada de la dependencia mercantil.

Conviene hacer constar, para rectificar alguna información equivocada de los periódicos, que el documento fué remitido a vuestre cargo, no por correo, sino a la mano, media hora después de terminada la sesión del día 20, y además, en sobre dirigido personalmente y con la indicación urgente, para que fuera directamente a la secretaría particular aquella misma noche.

Por lo demás, hemos de insistir en las manifestaciones que reiteradamente hemos expuesto a V. E. respecto al aspecto jurídico que reviste el problema de la jornada de ocho horas para la dependencia mercantil tal como al presente se halla planteado.

Persona de tanta autoridad en estas materias como el propio presidente del Instituto de Reformas Sociales, bien claramente lo dice en un trabajo recientemente publicado sobre la jornada de ocho horas.

Discurriendo sobre el procedimiento que se ha seguido para la solución de este asunto, y después de tratar de la inhibición del Parlamento en lo relativo a los problemas sociales, indica la necesidad «en que se ven los Gobiernos de improvisar decretos ante demandas imperiosas o coactivas planteadas colectivamente; y como los que ocupan el Poder sólo miran a que el orden público no se altere o a dejar algún rastro de su paso ministerial, que el vizenteno miran como efímero—dice el vizenteno de Fza— explicable ha de parecerse

que se inclinan a soluciones rápidas, aunque el mal, que de momento se cura, pueda más tarde renacer agravado.»

La Cámara de Comercio de Madrid suscribe en absoluto las anteriores manifestaciones, en las que se ve confirmado su criterio insistentemente sostenido.

Es de lamentar que de estas Corporaciones, que con arreglo a la ley de bases de 29 de junio de 1911 son Cuerpos consultivos de la Administración pública y deben ser oídos necesariamente sobre los proyectos de leyes sociales y en general sobre cuantos asuntos, en relación con la vida del Estado, afecten a los intereses cuya representación les corresponde, no se solicite su opinión o informe, como está mandado por la ley.

En esa forma, probablemente de un modo armónico y conciliador, se estudiarían seria y desapasionadamente problemas, resueltos ahora por medio de improvisados decretos, que traen, como consecuencia indefectible, la creación de conflictos que de otra suerte es seguro no existirían.

Dios guarde a V. E. muchos años.—Madrid, 2 de octubre de 1919.»

## OTRA HUELGA

### Los obreros de los contratistas afectos a las Compañías del Norte y M. Z. A.

Los obreros que trabajan a las órdenes de los contratistas afectos a las Compañías de ferrocarriles del Norte y de Madrid a Zaragoza y Alicante, se han declarado en huelga esta mañana.

Nos ha visitado una Comisión de huelguistas y nos ha expuesto las causas de la huelga. Nos ha dicho que a mediados del pasado mes elevaron a sus patronos una instancia, en la que les pedían, en atención a la carestía de la vida, aumento de jornal, sin señalar la cuantía de este aumento.

Añaden los comisionados que, pasado un plazo prudencial sin contestación, visitaron ayer al representante de los contratistas y éste les manifestó que no podían acceder a las peticiones de los obreros.

En vista de estas manifestaciones, se declararon en huelga.

Los huelguistas han visitado al gobernador civil, que les ha autorizado a celebrar una reunión en la Casa del Pueblo para adoptar acuerdos.

## Escuelas de Aguirre

### Clases especiales gratuitas

Ha quedado abierta la matrícula gratuita en las Escuelas de Aguirre, calle de Alcalá, 70, para las siguientes clases especiales: Taquigrafía, D. Alejandro Pizarroso; Teleducación, D. Francisco Colom; Corte y confección de prendas, doña Eladia García Berra; Inglés, doña María de Madrazo; Música, D. Ricardo Boronat; Dibujo, D. Miguel de la Cruz; y Encaje, doña Eloísa Bellestar.

## LADRONES MISTERIOSOS

### Robo en un hotel

El representante del Palace Hôtel, Hermann Rodolfo Ehrepsperger, ha presentado en el Juzgado de guardia, en nombre de D. Benito de Inelán, la denuncia de una serie de robos de que ha sido víctima desde el día 27 de septiembre el último de los citados señores.

Dice la denuncia que de una caja pequeña que el Sr. Inelán guardaba en un armario han ido desapareciendo desde dicha fecha 2.500 pesetas, una sortija valorada en 1.200, un botón de oro con piedras preciosas, tasado en 1.000; un reloj de oro de igual precio, dos botones de pechera de 450 pesetas, dos sortijas, un alfiler y otras alhajas, que en total suman 7.900 pesetas.

Añade el denunciante que ya en el mes de junio último notó la falta de otras 1.000 pesetas.

Respecto a los autores de estos robos nada apunta en concreto el denunciante, confiando en que la Policía averiguará quiénes sean aquéllos.

## ESPAÑA Y AMERICA

### El Congreso de Juventudes hispanoamericanas

El Comité ejecutivo del Congreso de Juventudes hispanoamericanas, que preside el ilustre periodista D. Cristóbal de Castro, ha editado un folleto, destinado a impulsar y propagar en España y América sus laudables iniciativas.

Su «Prólogo» indica cuáles han de ser las ideas que presidirán la labor del Congreso. Se trata de reafirmar la unión espiritual de la madre España con las Repúblicas americanas, que, si rompieron su dependencia material con la metrópoli, no interrumpieron ni interrumpirán jamás sus lazos de estrecha adhesión con nosotros.

Inserta los nombres de las personalidades que componen la Comisión de honor—presidida por S. M. el Rey,—la Comisión organizadora y la Comisión ejecutiva.

Todo cuanto en España representa aristocracia—de la sangre, de las artes, de las ciencias, de las letras, de la política, de la industria y del comercio—figura en las listas de dichos Comités, propulsores de la magna obra de confraternidad hispanoamericana.

El insigne Altamira—uno de nuestros más preclaros americanistas—honra el folleto con un vibrante «Llamamiento a las Juventudes hispanoamericanas», solicitando de ellas que se agrupen alrededor de la meritoria institución.

Dos sentidas aboliciones, «A los españoles residentes en América» y «Al pueblo español», firmadas ambas por la Comisión ejecutiva, procuran, razonada y elocuentemente, avivar

los anhelos de compenetración con las naciones de la América española.

El reglamento—dividido en cinco títulos—resume y compendia a maravilla el espíritu, lleno de brillantes realidades y de posibilidades halagadoras, que fijará las normas en que se inspirará el Congreso, cuya celebración tendrá lugar en la primavera de 1920.

«Hemos de decir que acogemos con toda cordialidad y efusión una empresa, patrocinada por las más culminantes personalidades españolas y organizada por hombres de tan depurada inteligencia y de historia tan ilustre como Cristóbal de Castro?»

Forzosamente, el Congreso de Juventudes hispanoamericanas marcará un camino nuevo a seguir en lo relativo a hispanoamericanismo, despojándolo de lirismos trasnochados y de propósitos inconformes, para hacer obra seria y práctica, verdadera obra de unión espiritual entre toda la raza española.

## Ejército y Armada

### Asuntos de Guerra

**Cuota militar.**—Se amplía el plazo, hasta el día 31 del corriente mes, para que puedan efectuar el ingreso de la cuota militar los individuos acogidos a los beneficios del capítulo XX que hubieran dejado de hacerlo.

**Cargos de confianza.**—Se dispone que en las zonas de Reclutamiento y Reserva desempeñen indistintamente los cargos de confianza los capitanes de las escalas activa y de reserva.

**Matrimonios.**—Se conceden reales licencias para contraer matrimonio al capitán de Ingenieros D. Fernando Palanca, al de Intendencia D. Dionisio Hernández y al teniente de Ingenieros D. José Martínez González.

**Situaciones.**—Pasan a supernumerarios, sin sueldo, los capitanes de Infantería D. Cayetano Freixa y D. Rafael Díaz Conde.

**Cruces.**—Se concede permuta de cruces de plata del Mérito Militar, por otras de primera clase, al alférez de Caballería D. Cipriano Romero y al de Artillería D. Cipriano Almaraz.

**Retiro.**—Se concede el retiro para Ceuta al sargento de Caballería D. Manuel Blanco.

### Asuntos de Marina

**Exámenes.**—En los exámenes que para ingreso en la Escuela Naval vienen verificándose en el ministerio de Marina, han aprobado el ejercicio de Francés los opositores señores Capilla, Rodríguez Guerra, Puerto Rico, Bestard, Rivas, Plórez, Sotomayor, Bobadilla, Ponce de León, Priory, Llaño, Pintado, Novás, Rubio, Núñez, Gómez, López, Portal, Quiroga, Velasco, Pedro y Suances.

**Cuerpo general.**—Se concedió la pensión de la plaza de San Hermenegildo al capitán de fragata D. Eduardo Arias Salgado.

**Sanidad.**—Queda en situación de disponibilidad, en Cádiz, el médico primero D. Rufo Sáinz Iriando.

**Destinóse a la Escuela Naval al de igual clase D. Antonio de la Cruz Gorri, al «Reina Regente» al del mismo empleo D. Florencio Olivares y Bell, disponible en Cádiz al de igual categoría D. Sebastián Fernández Martínez, en Ferrol D. Hilario Orós, embarca en el «Regente» D. Jesús de la Rosa Salmerón y en el «Alfonso XIII» D. Alfredo Sánchez Bordiallo.**

**Maquinistas.**—Se concedieron dos meses de prórroga a la licencia que por enfermo disfruta el tercer maquinista D. Agustín Ledo Gómez.

## SUCESOS DEL DIA

### Herido por una mula

En el vertedero del paso de las Delicias, una de las mulas del carro que guiaba Angel Domingo Rey, de cuarenta y seis años, le dió a éste un par de coeces, produciéndole una herida grave en la cabeza y conmoción cerebral.

### Caída de un andamio

Trabajando en la obra de la calle de Almagro, número 29, se cayó desde el andamio el obrero José María Artería Tellería, de cincuenta y tres años, que se produjo heridas graves en la cabeza y en el cuerpo.

Su estado fué calificado de grave.

### Otro albanil que se cae

En la calle de Abascal, número 17, se cayó desde un andamio colocado a poca altura el obrero Fulgencio Arias Pozas, domiciliado en la calle de Santa Engracia, 151.

Según certificación facultativa de la Casa de Socorro, sufrió contusiones de pronóstico reservado en el brazo derecho, en la región occipital y en la torácica y conmoción visceral.

### En el tranvía de Argüelles

El profesor de Música D. José María Benayé Pujol, domiciliado en Ferraz, 20, ha denunciado que en un tranvía de dicho barrio le han sustraído la cartera con 200 pesetas y documentos.

### Un caso anómalo

El mecánico Domingo Martín Caballero, de treinta años, ha denunciado en el Juzgado de guardia un robo de que ha sido víctima.

Dice el denunciante que al pasar por el paseo de la Virgen del Puerto le dió un golpe por la espalda no sabe quién y que cayó al suelo sin conocimiento.

Al reponerse notó la falta de 25 pesetas, tres monedas de oro, también de 25 pesetas, un bolsillo y un ajustador.

### Muerte natural

En la calle del Almendro, frente al número 17 fué encontrado el cadáver de un hombre que representaba tener unos cuarenta y tantos años de edad y de aspecto mendigo.

El médico de la Casa de Socorro del distrito certifió que la muerte era natural.

### Una caída

El vecino de la casa número 8 de la calle de Villalar, Manuel García Caballero, se cayó por el hueco de la escalera, fracturándose el pie derecho.

## Noticias é informaciones teatrales

### ESTRENOS

#### «LA IMPORTANCIA DE LLAMARSE ERNESTO» : : : : :

**Princesa.**—Para la buena fama de Oscar Wilde—nos referimos a la fama del literato, no a la del hombre, que no pudo ser más de testable—, ha sido un mal que el público español empezara a conocer sus obras y a familiarizarse con ellas demasiado tarde. En cambio, ha sido un bien para la notoriedad de algunos comediógrafos españoles que esa relación no se estableciera antes.

Si hace veinte años hubieran sido servidas a nuestro público las obras de este extraño escritor inglés, tan enaltecido por unos con ponderaciones excesivas, tan rebajado por otros con evidente apasionamiento é injusticia notoria, este público nuestro habría podido percatarse de ciertas derivaciones y no habría considerado como cosa sin precedente procedimientos que creía recién escudriñados y que no eran a la postre sino hijos de una influencia muy directa, a veces excesivamente directa, ejercida por las obras y sobre todo por los procedimientos de Oscar Wilde.

Más que nadie bebió a raudales en esa fuente, hasta el punto de asimilarse en alto grado el espíritu y la manera del dramaturgo inglés, este gran dramaturgo nuestro que se llama Jacinto Benavente. Ahí están, para demostrarlo, las comedias benaventinas de la primera época. Y ningún ejemplo puede citarse para esa demostración como «La comida de las fieras», en que resalta más evidentemente el influjo.

Pero Benavente—proclamarlo así es hacerle justicia—no jugó al escondite. No se puso al nivel de esos cateóricos que emplean para sus explicaciones un libro oculto, sin que pronuncien por casualidad en cátedra una vez siquiera el título de la obra ni el nombre del autor, dejando así a sus alumnos en una santa ignorancia y en disposición de creer que todas las explicaciones han brotado por generación espontánea del cacumen del profesor, a quien sin más averiguaciones proclaman sabio mientras no se demuestre otra cosa.

El autor de «La comida de las fieras» no procedió así. Recientemente ha publicado Cristóbal de Castro su traducción de «El abanico de lady Windermere», obra de Wilde que María Guerrero representa en América y representará dentro de poco en su teatro de Madrid. Y en el breve prólogo que encabeza el volumen—muy notable, como suyo—, recuerda Castro con oportunidad que fué en «La Vida Literaria», revista que dirige hace veinte años Jacinto Benavente, donde Gómez Carrillo pudo dar a conocer a Oscar Wilde. Eso se llama jugar a cartas vistas. Si no hubo entonces quien se cuidara de dar a conocer al público español el teatro de Wilde, no es culpa de Benavente, que se dedicaba por modo exclusivo a trazar su propia obra aunque con reminiscencias extrañas. Pero el camino estaba abierto y bien podían recorrerlo otros.

Tampoco se redujo Benavente a ser un imitador servil del dramaturgo inglés de cuyo espíritu se había dejado infiltrar, predispuerto evidentemente por afinidades de temperamento, Benavente fué más allá. No corre el tiempo en vano. Fueron el humorismo, la ironía, la mordacidad de Wilde, los que se infiltraron de modo principal en el espíritu del comediógrafo español. Pero no se olvide que los revolucionarios de ayer son los moderados de hoy, como los revolucionarios de hoy serán los moderados de mañana. Gracias a esta incesante renovación de cosas y de ideas pudo nuestro Benavente introducir en sus diálogos—que le acreditaron de gran conversador—una mayor causticidad relativamente a los diálogos que habían acreditado a Oscar Wilde de conversador formidable.

Wilde vapuleó de lo lindo a la sociedad inglesa de su tiempo. Benavente ha flagelado a la sociedad española del suyo ó con más valentía ó más despiadadamente. Y tales y tan mordaces cosas hemos oído decir a los personajes benaventinos que a su lado palidecen las cosas que vienen a decirnos hoy—veinte años después de cuando debieron decirnoslas—los personajes de Wilde. Por eso afirmamos que el dramaturgo inglés llega aquí excesivamente tarde para la consolidación de su buena fama. Hace veinte años, cuando aún no se había encumbrado tanto la del que podemos considerar su continuador en España, habría tenido entre nosotros una acogida más clamorosa. Hoy, tan popularizadas las obras de Jacinto Benavente, nuestro público, sin fijarse en distancias, olvidándose del papel del precursor, las pone por encima de las de Wilde. ¡Acaso sea la primera vez que al comparar pongan los españoles lo propio sobre lo extraño! Pero también es cierto que hombres como Ricardo Baeza y Cristóbal de Castro, al tomar sobre sus hombros la empresa de divulgar el teatro de Wilde cumplen una misión reivindicadora. Acostumbren al público a considerar que fué Oscar Wilde—dicho sea con una gráfica expresión—quien trajo las gallinas.

«La importancia de llamarse Ernesto» «comedia frívola para gente seria»—y por qué no también para gente divertida?—le ocurre lo que a la generalidad de las obras dramáticas de Wilde: la estructura es muy poco consistente. Ante ella los que gustan de clasificar no tienen que calentarse mucho la cabeza. Con pensar en lo que llamaban nuestros mayores «comedia de enredo» ó en lo que siguen llamando los franceses «vaudeville», asunto concluido. Pero sobre un fondo tan inconsistente se ha alzado el formidable conversador y olvidemos la endeblez del contenido para solazarnos con la seducción de la envoltura, que da fe admirable de la fertilidad de aquel gran ingenio, muy suficiente para llenar una holgada pági-

na de la historia literaria moderna, sin necesidad de que intenten sublimarlo a la categoría de genio algunos descubridores de última hora.

Como no podía menos de suceder, el público se rindió a la viveza del diálogo—muy bien mantenida por el traductor Sr. Baeza—y aplaudió al finalizar todos los actos no por pura cortesía sino impulsado por una gran complacencia.

La compañía Atenea puso toda su devoción al servicio de la obra. Algunos pecados veniales no se repetirán seguramente en representaciones venideras. Es justo mencionar a la señorita Garrigo, la señora Sampedro y al Sr. Venegas, que demostraron mayor seguridad y mayor discreción en sus papeles respectivos.

Y crea el lector, lo decimos de buena fe, que «La importancia de llamarse Ernesto» muy bien presentada—merece la pena de hacer un viaje a la calle de Tamayo.

F. AZNAR NAVARRO

## GACETILLAS

**Princesa.**—(Temporada oficial).—Ultimados ya todos los detalles concernientes a la próxima temporada en este teatro, dentro de muy pocos días daremos a conocer a nuestros lectores el programa de abono de la Compañía María Guerrero-Fernando Díaz de Mendoza, que promete ser interesantísima.

Entre las obras entregadas a la Empresa para su estreno figuran las firmas más prestigiosas de nuestros autores y algunas traducciones de un valor artístico indudable.

La temporada, que ha de ser de mayor duración que las anteriores, dará comienzo en la segunda quincena de noviembre próximo.

**Español.**—Para la reposición en escena de «El castigo sin venganza», en la inauguración de la temporada, la Empresa Jacinto Benavente-Ricardo Calvo ha depurado hasta el mayor escrúpulo la propiedad en la presentación. Los personajes del celebrado drama de Lope, cuya acción transcurre en Ferrara por el siglo XV, vestirán según la moda italiana. Los figurines de D'hoj están inspirados en los cuadros de Tiziano, Tintoretto y otros grandes maestros del Renacimiento. En la confección del vestuario, de Juana del Molino, no se ha omitido pormenor alguno que pudiera darle propiedad y lujo. En el adorno de la escena se han empleado telas estampadas por Brunet y Poüs, de Barcelona.

Los decorados, de Ripoll y Soler y Amorós y Blancas, responden también a la más estricta propiedad y al gusto de la época de la comedia.

La nueva Empresa, atenta al mayor lucimiento de la representación, ha mandado instalar en la embocadura del escenario un marco que haga resaltar en su justo valor los decorados y las figuras de la escena.

Añadidos a la hermosura é interés del cartel y a la importancia del reparto todos estos elementos externos, revisten la inauguración del teatro Español de los caracteres de un acontecimiento.

**Comedia.**—Todas las noches, a las diez y media, se representa la aplaudidísima obra de Muñoz Seca, *Faustina*.

El domingo, a las cinco y media de la tarde, *Faustina*.

Se despachan localidades en Contaduría.

**Zarzuela.**—Hoy sábado, en la sección de la tarde, se verificará el estreno de la zarzuela de costumbres andaluzas, original la letra de José Ramos Martínez, y la música del insigne maestro Giménez, de cuya obra circulan las mejores impresiones, que hacen prever un éxito. Completará el cartel *La canción del olvido*.

El decorado para esta obra ha sido pintado por el escenógrafo Sr. Rovira.

En la Contaduría se admiten encargos de localidades hasta el día del estreno por la mañana.

En la sección de la noche, segunda representación de *Soleares* y *La canción del olvido*.

**Cervantes.**—Hoy sábado por la noche se representará en este hermoso teatro la comedia en tres actos, de Torres del Alamo y Asenjo, titulada *El tenor*, puesta en escena con decorado nuevo de Mollá y la mayor riqueza de detalles.

Por la tarde se representará *El chiquillo y Trampa y cartón*, que cada día obtiene mayor éxito de risa.

El domingo por la tarde, a las cuatro, *Así se escribe la historia*; a las seis y media, *Los chorros del oro* y *Trampa y cartón*, con la nueva y preciosísima película impresionada por los actores que interpretan la obra.

Se despachan en Contaduría.

**Apolo.**—Hoy sábado, a las seis y tres cuartos, *La flor del barrio*, y a las diez y tres cuartos, *La madrina*, las dos de grandísimo éxito.

El domingo, tres funciones: a las cuatro y cuarto, *La flor del barrio*; a las seis y tres cuartos (especial), *La madrina* y *Soltico en el mundo*, y a las diez y tres cuartos de la noche, *La madrina*.

Las localidades pueden adquirirse en Contaduría el sábado, desde las doce de la mañana.

**Cómico.**—Hoy sábado, a las seis y media de la tarde, el melodrama en tres actos *El fantasma gris* (primera parte de *Los misterios de Nueva York*), última representación a dicha hora, en el que es tan aplaudido el famoso tirador Piel de Tigre, al dibujar con sus cuchillas la silueta de una mujer a la vista del público.

Por la noche, a las diez y media, cuarta representación del melodrama en cuatro actos, de gran éxito, *El genio del crimen* (segunda parte de *Los misterios de Nueva York*), en

EN LA CASA DE LA VILLA

LO QUE DICE EL ALCALDE

Ayer sostuvo el alcalde, Sr. Garrido, una larga charla con los periodistas sobre asuntos interesantes, de palpitante actualidad.

Trigos y harinas

Refiriéndose a las existencias de trigos y harinas en Madrid dijo el alcalde estas ó parecidas palabras:

«Nos encontramos aproximadamente como de ordinario con existencias de trigos y harinas para cuatro días, situación que sigue preocupándome, porque si esto ocurre en esta época, acabada la recolección, hace prever dificultades mayores de aprovisionamiento para el porvenir.»

De este asunto he tratado hoy con el señor ministro de Abastecimientos, solicitando que excite a los gobernadores de las provincias comprendidas en la zona de compras asignada a Madrid para que faciliten cuanto puedan la salida de trigos para esta corte.

También he solicitado que a las facturaciones de trigo se les dé carácter preferente y que se traigan trigos de procedencia extranjera.»

Las patatas

Refiriéndose al problema de las patatas dijo el Sr. Garrido:

«Hay, como saben, gran escasez de patatas en el mercado. Se lucha con las dificultades de que los labradores se resisten a dar el artículo á precio de tasa.»

Ayer hubo movimiento en el mercado con motivo de haber pocas existencias.

He reiterado mis órdenes, en cumplimiento de lo acordado por la Junta provincial de Subsistencias, para que toda la patata que venga se lleve al mercado de la Cebada.

Para ello se lleva una detallada intervención de lo que se retira en las estaciones y de lo que de esto llega al mercado, y tengo relación de las personas que han infringido lo dispuesto, con objeto de proponer hoy á la Junta provincial de Subsistencias las sanciones procedentes.

He estado hablando de ello con el subsecretario y con el ministro de Abastecimientos.

Ahora hay un inspector de Abastecimientos en Ciudad Real para facturar patatas, y supongo que irán mandando esos vagones que están preparados.

Después vendrá el inspector de Abastecimientos á Toledo para forzar el envío.

Yo supongo que estas dificultades pasarán pronto, porque la cosecha es grande, y bajará el precio.

Por algunos elementos se gestiona la supresión de la tasa de la patata, y eso no lo conseguirán; por el contrario, se modificará la tasa, pero será para rebajar el precio que hoy tienen las patatas, no para encarecerlas.

Las carnes

Los presidentes de las dos Sociedades de carniceros La Unión y La Radical me han visitado para decirme que ellos no quieren elevar el precio de la carne; pero que puesto que á ellos se les obliga á vender á precio de tasa, se debe ir á la tasa de la carne vendida al por mayor ó en los puntos de producción.

También han insistido en que continúe la exportación clandestina de carnes, contribuyendo esto en gran parte á la escasez.

He hablado también de este problema con el ministro de Abastecimientos, y veremos si encontramos una fórmula que conduzca á asegurar el abastecimiento del mercado madrileño sin llegar al encarecimiento.

Los coches

Los cocheros de la Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid me habían anunciado la declaración de huelga, y me he puesto á hablar con el administrador de la Sociedad, don Felipe González Prieto, y con el presidente de los cocheros, Sr. Alvarez, conviniendo en que mañana celebraremos una reunión para tratar de llegar á un arreglo, cosa que confío conseguir, porque tanto unos como otros parecen animados de los mejores deseos.

Los tranvías

He celebrado una conferencia con el director de la Compañía de Tranvías, Sr. Aguado, que me ha prometido restablecer el servicio ordinario desde mañana sábado, y que desde el lunes se restablecerá igualmente el antiguo horario por las mañanas.

De este asunto he hablado con el ministro de la Gobernación, pidiéndole que cuanto antes sancione el ministro de Fomento el reglamento de tranvías aprobado por el Ayuntamiento en 19 de enero de 1917, en cuyo reglamento hay fórmulas para evitar que la Compañía pueda cometer los abusos de que el público se lamenta.»

DE MARRUECOS

LAS ULTIMAS OPERACIONES

Nuestras bajas

Tetuán, 2.—(Recibido con retraso.)—Nuestras bajas en el combate de hoy son las siguientes:

Muertos.—Un soldado de Artillería y un oficial moro de la Mehalla.

Heridos leves.—El teniente de Arapiles señor Lucena, el de Segorbe Sr. López Pardo, un soldado de Segorbe, siete de la Mehalla, cinco de Regulares, uno de Ingenieros y dos de Arapiles.

La retirada se verificó sin novedad. El general Berenguer regresó á Tetuán á las ocho de la noche, muy satisfecho del resultado de la operación.

Se reanudan las operaciones

Tetuán, 3.—Con un día espléndido, reanudáronse las operaciones militares á las siete y media de la mañana.

A dicha hora llegaba el alto comisario, general Berenguer, con su acompañamiento, al puente de Buzaja, en cuyas inmediaciones estaban preparadas las columnas para operar en la misma forma que el día último.

Al llegar allí el general Berenguer dió orden de emprender las operaciones, abriendo un terrible fuego los cañones instalados en Lauzien, en Cudia Freja á Izarduy, cuyas baterías comenzaron á batir las laderas y la entrada del desfiladero.

Una columna, mandada por el teniente coronel Sr. Castro, entró por la izquierda, y la del coronel Sr. Sanjurjo por la derecha.

Al partir las tropas, los soldados, llenos de entusiasmo, entonaban himnos.

La columna de Castro ocupó el poblado de Burian, llegando á Dar-el-Gaba, y empujando á fortificar dichas posiciones.

El enemigo opone resistencia al avance de nuestras tropas; pero el incansable fuego de cañón y fusilería le obliga á huir.

La columna de Sanjurjo ocupa los poblados de Nuame y Akiba, procediendo á realizar trabajos de fortificación, quedando guardadas dichas posiciones por tropas regulares de la mehalla y fuerzas de cazadores.

El enemigo ataca á nuestras tropas.

Los regulares del tabor que manda el comandante Ayuso y la columna Sanjurjo lanzáronse con gran denuedo á la lucha, ocupando también el poblado de Leznar, al que prenden fuego.

Los habitantes del poblado, mujeres y niños, huyen con sus ganados desesperadamente.

El general Vallejo avanza con una batería frente al poblado de Hedia, y entonces las baterías del Freja y Zinat abren un horroroso fuego.

El enemigo huye hacia el Januan de Lache, mientras nuestras tropas ocupan Yebel. En este momento son cogidos varios prisioneros.

Las tropas regulares de Caballería ocupan las alturas á la derecha de la entrada del desfiladero, mientras la columna de Castro ocupa la parte izquierda, batiendo las laderas.

Por el desfiladero avanzan las tropas regulares de la mehalla, haciendo un fuego de fusil

nutridísimo y consiguiendo ocupar el desfiladero con ayuda de las ametralladoras.

Las baterías de Lauzien abren el fuego contra los enemigos, que huyen.

La retirada

A las cuatro de la tarde ordenóse la retirada de las tropas que habían operado, abriendo un nutrido fuego las baterías para proteger la marcha de las tropas.

Los heridos

En el hospital de sangre fueron auxiliados escasos heridos, casi todos regulares de la mehalla.

Júbilo en Tetuán

Al conocerse en Tetuán la noticia del éxito de la operación, el regocijo y entusiasmo fueron generales.

El botín

Algunos moros de la mehalla entraron en Tetuán conduciendo ganados y objetos recogidos al razzai por los poblados.

PORTUGAL

Regreso del Sr. Padilla

Lisboa, 3.—Ha regresado á esta capital el ministro de España, Sr. Padilla, á quien le ha dispensado la colonia española un cariñoso recibimiento.

El Presidente, condecorado

Monsieur Poincaré ha concedido la gran cruz de la Legión de Honor á Canto Castro, Presidente de la República.

Misiones á Africa

Dentro de algunos días saldrán para el Africa portuguesa cuatro Misiones civilizadoras.

Con los misionarios van sus mujeres. Estas son las primeras Misiones portuguesas que llevan elementos femeninos.

El objeto de estas Misiones es contrarrestar la influencia que las numerosas Misiones extranjeras ejercen en las colonias portuguesas, desnacionalizándolas.

Los aviadorez Maia y Portela

Durante todo el día han sido esperados los aviadorez portugueses Maia y Portela, que anunciaron saldrían de París en un aeroplano para Lisboa.

Se cree que el mal tiempo ha entorpecido el viaje. (Agencia Radio.)

Constitución del partido republicano-liberal

Lisboa, 3.—Después de la última sesión del Congreso, el partido evolucionista celebró una reunión, en la que se votó la fusión de este partido con otros, según había propuesto el Directorio.

Han quedado, por tanto, disueltos los partidos republicano, unionista y evolucionista, y se ha constituido un partido republicano liberal, el cual está formado por elementos moderados de la República y será una fuerza muy respetable frente al partido democrático. (Agencia Radio.)

La jornada de ocho horas

Lisboa, 3.—Ante la resistencia de las clases patronales, el ministro del Trabajo ha publicado un decreto disponiendo que la jornada de ocho horas, que debía entrar en vigor en 1.º de octubre, quede suspendida hasta que el Parlamento la sancione. (Agencia Radio.)

Otra vez los ferroviarios

Lisboa, 3.—El Gobierno ha adoptado medidas para prevenir una nueva huelga ferroviaria anunciada con el pretexto de que no se han cumplido las promesas que hicieron al personal.

Se cree, sin embargo, que será evitada. (Agencia Radio.)

Aceites refinados Cruz Roja

Son los mejores. — Venta en ultramarinos.

POR EL CABLE

INFORMACION AMERICANA

Muerte de D. Victoriano Plaza

Buenos Aires, 3.—Ha fallecido hoy en el trayecto de Córdoba á Buenos Aires el ex Presidente de la República Argentina doctor Victoriano Plaza, que era uno de los hombres políticos más eminentes de la República. (Agencia Americana.)

Ha sido víctima de un ataque de gripe neuromónica

Buenos Aires, 3.—El ex Presidente de esta República doctor Victoriano Plaza, fallecido hoy, había marchado á Córdoba para celebrar el cincuentenario del Código civil.

Cuando se encontraba pronunciando su discurso, alusivo al acto que se celebraba, se sintió atacado de una fiebre elevadísima que le impidió terminar su discurso. Inmediatamente acudieron los presentes en su auxilio.

El doctor Plaza, creyendo que se trataba de una cosa pasajera, dispuso su marcha á Buenos Aires y montó en el expreso.

Poco después de arrancar el tren de Córdoba falleció el ilustre ex Presidente.

Según han manifestado los médicos que le han reconocido, el Sr. Plaza fué atacado de la gripe neuromónica de carácter fulminante, que desde hace diez días está causando numerosas víctimas entre los ciudadanos de esta República. (Agencia Americana.)

Misión militar uruguaya

Montevideo, 3.—Mañana marchará á Europa una Misión militar uruguaya, presidida por el general Dufrechon, la cual se propone visitar Inglaterra, Francia y España y estudiar los adelantos militares de estas naciones. (Agencia Americana.)

Compra de maquinaria de buques

Santiago de Chile, 3.—Una Compañía inglesa y otra norteamericana están adquiriendo á precios en extremo ventajosos las maquinarias de los barcos alemanes refugiados en los puertos latinoamericanos con motivo de la guerra europea. (Agencia Americana.)

El teatro argentino y España

Buenos Aires, 3.—Se habla con insistencia de la organización de una compañía de teatro formada por artistas de nacionalidad argentina, los cuales se proponen dar una serie de representaciones durante el presente año en España, con un repertorio exclusivamente argentino, al objeto de dar á conocer al público español el gran desenvolvimiento que durante los últimos años ha experimentado el teatro de la República Argentina.

Esta compañía, que la formarán las principales figuras de la escena argentina, irá á España subvencionada por el Gobierno de la República. (Agencia Americana.)

Exportación de productos mejicanos

Méjico, 3.—Dicen los periódicos locales de hoy, que á pesar de todos los rumores de guerra con los Estados Unidos, la exportación de productos mejicanos á otros países hasta julio del presente año es de 198 millones de piastras, 18 millones más que lo exportado el año pasado por igual fecha. (Agencia Americana.)

Bolivia y España

La Paz, 3.—El Gobierno boliviano ha tomado el acuerdo de invitar al Gobierno español á que envíe una Misión militar á visitar esta República. (Agencia Americana.)

Pérdida de un vapor japonés

Valparaíso, 3.—Ha llegado á esta ciudad la noticia de que ha ocurrido en el Océano Pacífico el naufragio de un importante barco japonés, que conducía un valioso cargamento de diversos productos para esta República.

Hasta ahora se desconoce el nombre del barco y los pormenores de la catástrofe. (Agencia Americana.)

Las comunicaciones entre España y el Brasil

Río Janeiro, 3.—El periódico O Norte da hoy la noticia de que una Compañía brasileña de navegación se propone establecer muy en breve un servicio especial con España, en sustitución del que acaba de suprimir la Compañía Transatlántica española. La noticia ha sido muy bien acogida, por existir en esta República grandes deseos de que el intercambio de productos entre el Brasil y España se haga directamente. (Agencia Americana.)

Teatro de la Zarzuela

Hoy sábado, á las seis de la tarde. ESTRENO de SOLEARES zarzuela en un acto, libro de José Ramos Martín, música del maestro Giménez.

INDICADOR DE MADRID

ADARVE, bastones y paraguas. Trujillos, 2, fábrica.

CAFES Los mejores, plaza de Santa Ana, 12.

ESPECIFICOS Afecciones de la garganta y boca. Curación radical con las Pastillas Lieget Políamidas. Pesetas 1,50 en farmacias. Gayoso.—Arenal, 2.—Madrid.

Juegos de sociedad y juguetes Bazar de la Unión, calle Mayor, número 1.

FABRICA DE CORBATAS, camisas y guantes. Precio fijo. Capellanes, 12.

NINOS MENTALMENTE ANORMALES Tratamiento en la ESCUELA-SANATORIO, Carretera de Hipódromo á Chamartín, 43.

VAJILLAS, cristalerías buenas y baratas. Velilla. Concepción Jerónima, 13.

Para todo cuanto se relacione con esta sección dirigirse á la Empresa anunciadora de Valeriano Pérez, Plaza del Progreso, 9, entresuelo izquierda. Teléfono 79-M.

Felicitación á la Guardia Civil

El ministro de Estado ha dirigido al inspector de la Guardia Civil el siguiente laudatorio telegrama:

«En respuesta á la manifestación que por conducto de V. E., en nombre del benemérito Cuerpo de la Guardia Civil, que en número pocas veces igualado se ha reunido en el día de ayer en esa capital, S. M. el Rey me ordena comunicar á V. E. cuánto aprecia la lealtad de su Guardia Civil, en la que tiene puesta toda su confianza, y cuánto agradece los servicios que á su Real Persona y al país tiene ese Cuerpo prestados, y los que siempre espera del valor, celo y fidelidad de los individuos que la componen.»

Alcance político

AMPLIACION DE UNA REFERENCIA

En otro suelto de información hemos dado cuenta de la conferencia que con el Presidente del Consejo ha tenido la Comisión de obreros mineros, ateniéndonos á la referencia que de ella facilitó el Sr. Llanea. Refiriéndonos á informes de distinta procedencia, diremos que la representación obrera minera asturiana hizo la notificación al Presidente del Consejo de que si no se llegaba á la implantación de la jornada de siete y ocho horas en el interior y en el exterior de las minas, respectivamente, los obreros mineros irían á la huelga general.

El jefe del Gobierno les hizo presente que su impresión era la de que los patronos de Asturias aceptaban ese régimen, si bien no podía asegurarlo, porque no tenía informes directos y si solamente las referencias que uno y otro día han sido publicadas respecto de esa actitud, sin que nadie las haya rectificado. Claro que los patronos asturianos, para llegar á esa concesión, necesitarán tener previamente seguridades de que los patronos de las demás cuencas adoptan igual criterio, porque de no ser así, aquellos quedarían en una situación desventajosa, en cuanto al coste de la producción, con relación á los segundos.

Puesto que esa parece ser la actitud de los patronos asturianos, cuando éstos no la han rectificado, el Sr. Sánchez de Toca aconsejó á los representantes obreros que se pusieran al habla directamente con los patronos de las cuencas de León y Pinarroya, haciéndoles ver que eso era lo procedente, y sólo en el caso de no llegarse á inteligencias y de temerse un conflicto, es cuando estaba justificada la intervención del Gobierno, la cual debe responder á exigencias del orden público y no á cuestiones internas.

No tiene otra justificación la actuación del Gobierno que la de la falta de organización, pues de existir ésta, el Gobierno nunca tendría que intervenir para cuestiones entre patronos y obreros, sino en los casos en que una ruptura de relaciones pudiera afectar al orden público.

Les indicó también el Presidente la conveniencia de una reunión de patronos y obreros; pero para ello forzosamente habría necesidad de dar un plazo prudencial para convocarlos, hallándose, como lo están, ausentes muchos de ellos.

Como ofrecieran reparos los comisionados á ponerse al habla con los patronos de otras regiones, fundando sus escrúpulos en que no les conocían y expresasen con insistencia al Sr. Sánchez de Toca su deseo de que fuera él quien hiciera presente á los patronos en cuestión cuál es la actitud en que están aquellos colocados, el Presidente del Consejo se prestó á ello, y esta misma tarde se dedicaba á los oportunos trabajos.

COMBINACION DE ALTOS CARGOS?

Ayer tarde se ha hablado en el Congreso, y á título de información lo acogemos, de una combinación de altos cargos, que tiene por base la provisión del Gobierno del Banco.

De ser cierto lo que se dice irá á este puesto el Sr. Canido, presidente del Tribunal de Cuentas, reemplazándole en este cargo el Sr. Martínez Pardo, y la plaza de ministro de dicho Tribunal, que este último dejaba, se proveería en el Sr. Sáenz de Quejana.

AUTONOMIA LOCAL

El ministro de la Gobernación continuó ayer tarde el examen de la reforma de la ley Electoral, esperando poder terminarla el martes próximo.

Después se propone acometer la ley de autonomía local; pero antes se propone convocar á una reunión de representantes de poblaciones de más de 100.000 habitantes. Desea que dichos representantes contesten

que tanto se distinguen la bella primera actriz Emilia de la Vega y el notable primer actor Manuel París.

El domingo, tres funciones: á las cuatro y media, El fantasma gris (tres actos), y á las seis y media (especial) y diez y media, El genio del crimen, cuatro actos.

Las localidades pueden adquirirse en Contaduría con un día de anticipación, de tres de la tarde en adelante.

Martín.—Lista de la compañía cómicolirica que ha de actuar en este teatro durante la temporada 1919-20, por orden alfabético:

Primer actor y director, Salvador Videgain. Tipos: Aguila (María), Bellver (Julia), Carreras (Pilar), Colina (Juana), Labrador (Casta), López (Isabel), López (Matilde), Luque (Matilde), Paisano (Carlota), Prado (Dolores), Valor (Carmen).

Actores.—Bretaña (Faustino), Castejón (José María), Estellés (Pablo), Gotos (Ramón), Heredia (Luis), Hernández (Antonio), Loygorri (Francisco), Martí (José), Paisano (Pedro), Solá (Luis), Videgain (Salvador).

Maestros directores y concertadores.—Eduardo Fuentes y J. Augusto Vela.

Apuntadores.—Juan Fernández y Joaquín Gómez.

Veinte señoritas de coro.

Archivo, Sociedad de Autores.

Sastrería, Fernando Maestre.

Maquinista, Atanasio Espinosa.

Electricista, José García.

Gerente de la Empresa, Luis Ferro.

La inauguración tendrá lugar la semana próxima.

La Empresa cuenta con obras de los más reputados autores.

JULIETTE ha llegado de París con sus modelos de sombreros, y ofrece su nueva casa, calle de Alfonso XII, número 10.

En los ministerios

ABASTECIMIENTOS

LAS PATATAS Y LA HARINA.—El ministro de Abastecimientos manifestó que había tenido una larga conferencia con el alcalde de Madrid, ocupándose en ella de la escasez de patatas y harina que existe para el debido aprovisionamiento de esta corte. Dijo el Sr. Garrido que se están recibiendo grandes partidas de patatas, que unidas á los envíos que han de hacer los delegados del ministerio en las provincias productoras, asegurarán la abundancia de este tubérculo en el mercado y no se producirá por la escasez del mismo conflicto alguno.

También manifestó el conde de San Luis que en la actualidad hay suficiente cantidad de harina para el consumo.

VIVERES PARA LAS PROVINCIAS INUNDADAS

—El ministro manifestó que había telegrafiado á los gobernadores civiles de Valencia, Alicante y Murcia, dándoles cuenta de que las Compañías ferroviarias habían acordado autorizar el envío de toda clase de víveres para las provincias inundadas, en los trenes rápidos, expresos y correos.

INSTRUCCION PUBLICA

ESCUELAS ESPECIALES.—El ministro ha firmado una real orden nombrando á don Miguel Cardona y á D. Pedro Sanz García comisario regio y director, respectivamente, de la Escuela de Artes y Oficios de Algeciras.

PRIMERA ENSEÑANZA.—Se anuncia para su provisión, en concurso especial de traslado, la plaza de director de la graduada de niños de Píera (Barcelona).

INSPECCIONES DE ENSEÑANZA.—Se anuncia á concurso de traslado la provisión de la plaza de inspector de Primera enseñanza de la provincia de Coruña.

ESCUELAS NORMALES.—Ha sido anunciada á concurso previo de traslado la provisión de la plaza de profesor numerario de Gramática y Literatura castellana, vacante en la Normal de Maestros de Cáceres.

—Concediéndose la excedencia, á petición propia, á doña María Pura de la Concepción, profesora numeraria de Historia de la Normal de La Laguna (Canarias).

—Se admite la renuncia que del cargo de director de la Normal de Maestros de Las Palmas ha presentado D. Juan Hidalgo Romero.

AGUA DE SOLARES

Insustituible contra la neurastenia.

ACCIDENTE DEL TRABAJO

DOS OBREROS HERIDOS

En las obras del Metropolitano que se realizan en la Red de San Luis, sufrió un accidente del trabajo que le produjo la fractura de la pierna derecha, el obrero Antonio Cayuela Lema, que vive en la calle del Espíritu Santo, 31.

El paciente, después de la primera cura, que se le practicó en la Casa de Socorro, ingresó en el Hospital de la Princesa.

También en la estación del Mediodía y por consecuencia de haber sido cogido entre los topes de los vagones, resultó con la mano derecha completamente destrozada el operario encargado de los enganches Vicente Martínez Izquierdo, de veintiséis años.

El lesionado fué asistido en el Gabinete médico de la estación y trasladado luego á su domicilio, situado en la calle de Francisco Laguna, del Puente de Vallecas.

Su estado fué calificado de pronóstico grave.

Publicaciones de actualidad

A LOS SEÑORES MEDICOS

«De interés profesional».—Nuevas orientaciones en sueroterapia antituberculosa, por los señores profesor Francisco Sagrañas Bardajil, de la Real de Medicina y Cirugía, y doctor Rivera Vaquer, director del Instituto Fisioterapéutico. Se envía gratis este libro solicitándolo á Rambla de las Flores, 28, principal, Barcelona.

EN LEVANTE

Tormentas é inundaciones

Un cuestionario que les dirigirá, por si necesitan esas poblaciones un régimen especial, encajando dentro de la ley Municipal.

SIN NOTICIAS

Hoy no ha recibido el ministro de la Gobernación ninguna noticia de Barcelona, Cartagena y Riotinto, lo que le hace suponer que no hay novedad.

EN LA PRESIDENCIA

El Sr. Sánchez de Toca pasó toda la mañana en su despacho oficial, en donde tuvo las visitas de los Sres. Espada, Cañals, Fournier y Montejo.

Facilitó el subsecretario la siguiente carta con que contesta el jefe del Gobierno a la comunicación que recibió de la Federación obrera de Granada.

Esta concedida dicha contestación en los siguientes términos:

«Señores D. Fernando de los Ríos Urruti y demás firmantes de la comunicación de la Federación Obrera de Granada.

Muy señores míos: Recibo, con la debida consideración, el oficio de ustedes, fecha 29 del pasado, y espero que comprenderán que la complejidad de aspectos del problema agrario, en el cual no pueden separarse para enfocarlo a derechas, lo económico de lo jurídico, ni lo cultural de lo que es asistencia necesaria de Estado en obras y servicios públicos, que todo ello concurre a la situación de malestar de que ustedes se duelen, no consiente la respuesta perentoria y concreta a que al parecer aspiran.

El Gobierno cree tener acreditados respecto de las cuestiones sociales de la industria, un criterio y un procedimiento que nadie que aspire a la paz social y dentro de ella al bienestar del trabajador y a la reivindicación de su papel legítimo en la producción podrá rechazar.

En el mismo criterio se inspirará nuestra conducta con la debida adaptación en las cuestiones sociales del campo, y a ese criterio serviremos cuando escuchemos la propaganda de todas las ideas y el aliento de todas las aspiraciones que dentro de las normas legales se desenvuelvan.

De usted atento, seguro servidor, que estrecha su mano, Joaquín Sánchez de Toca.»

3 de octubre de 1919.

Dió asimismo copia de un telegrama que el ministro de Fomento ha dirigido al jefe del Gobierno y que acoge en otro lugar de este número.

Cuando los periodistas llegaron a la Presidencia, se hallaban con el Sr. Sánchez de Toca reunidos los patronos mineros y la Comisión de obreros que ha venido de Asturias, presidida por el Sr. Llánez.

Comunicó también el Sr. Canals a los periodistas que había recibido el Presidente del Consejo la comunicación que quedaron en enviarse los representantes de la Federación Nacional Ferroviaria, y que en el acto se ha dedicado a estudiar el asunto.

Los representantes de patronos y obreros mineros, después de conferencia con el señor Sánchez de Toca, quedaron reunidos con el Sr. Canals.

DE GOBERNACION

El señor ministro de la Gobernación presidió esta mañana la sesión del Instituto de Reformas Sociales para recibir las conclusiones de la Asamblea de San Sebastián.

Después asistió a un banquete con que le ha obsequiado la Junta de Patronato del Instituto.

El subsecretario recibió a los periodistas, manifestándoles que de provincias no había ninguna nueva noticia.

El ministro de Fomento anunciaba que visitaría La Unión y después iría a Murcia.

La huelga de mineros de Nerva ha quedado terminada.

DE HACIENDA

El ministro de Hacienda ha recibido ya los presupuestos de gastos de la Presidencia y de Marina.

EL GENERAL MIRANDA

Aunque continúa gravísimo, ha pasado la noche última algo más tranquilo el general Miranda.

CARLOS MIRANDA

Ayer hizo un año que falleció en Madrid nuestro inolvidable compañero y amigo Carlos Miranda, que durante tantos años sostuvo en «El Liberal» su sección «Prosa rimada», con ingenio inagotable, en el que vibraba siempre fino humorismo.

Al dedicar estas líneas de recuerdo a la memoria del ilustre escritor, renovamos nuestro pésame sentido a su distinguida familia.

UN INCIDENTE EN LA AUDIENCIA

Detención de un letrado

En la Sección primera de la Audiencia se promovió ayer tarde un incidente entre el presidente, Sr. Gumiel, y el letrado Sr. Serrano Batanero.

Se celebraba una vista ante el Tribunal del Jurado, y el Sr. Batanero pidió la revisión en momento en que al Sr. Gumiel no le pareció oportuno, y como el letrado insistiera con energía, el presidente, considerándose desahogado, decretó su detención.

Enterado de lo ocurrido, se personó en la Audiencia sin pérdida de tiempo el ilustre decano del Colegio de Abogados, señor marqués de Alhucemas, conferenciando con el Sr. Serrano Batanero.

Este prestó declaración ante el juez de guardia a primera hora de la noche.

Plaza de Toros de Madrid

El próximo domingo, a las cuatro y media de la tarde, se celebrará una corrida de toros extraordinaria, lidiándose seis de la ganadería de D. Patricio Medina Garvey, de Sevilla, por las cuadrillas de Luis Freg, Nacional y Ernesto Pastor, que alternará por primera vez en esta plaza como matador de toros.

Para esta tarde hay grandes rebajas de precios. Condiciones de venta y precios de los billetes, véanse programas y carteles.

EN CARTAGENA

Una asamblea

Cartagena, 3.—En el teatro se ha celebrado una asamblea.

La Cámara de Comercio, el gobernador militar y el comandante general del Apostadero expusieron las gestiones realizadas cerca de los altos Poderes para auxiliar a la población, y que han sido facultados para prestar toda clase de auxilios.

El ex ministro Sr. Maestre fijó los términos del conflicto y la necesidad de recabar de todas las Cámaras de Comercio la obligada solidaridad, estableciendo entre ellos formas de mutualidades y de anticipos reintegrables para auxilios.

Hablaron también los representantes en Cortes, ofreciendo para todo ello su desinteresado concurso.

Se acordó abrir una suscripción pública a favor de los modestos damnificados.

El presidente de la Sociedad de patronos cargadores, D. Joaquín Díaz Zapata, dió cuenta de haberse recibido 10.000 pesetas de donativos para dicho objeto.

Los submarinos

Cartagena, 3.—Procedentes de Málaga llegaron los submarinos españoles con el crucero Extremadura.

Recorriendo la cuenca minera

Cartagena, 3.—El ex ministro D. José Maestre ha recorrido en automóvil la cuenca minera, apreciando los grandes daños causados por los temporales.

Los daños en la población

En la población los daños han sido grandísimos.

En la plaza de San Agustín siguen incomunicados todos los vecinos.

El convento de Jesús fué abierto al público para que se refugiaran las gentes.

El convento se llenó en seguida, y fuerzas de Seguridad tuvieron que cuidar del orden.

El gobernador ha instalado en Cartagena una oficina para enterarse de los daños y solventar dudas.

El Sr. Calderón en Murcia

Murcia, 3.—A las cinco llegó a la estación de Murcia el ministro de Fomento, siendo esperado por las autoridades.

El Sr. Calderón dijo que estaba dispuesto a ejecutar en Cartagena obras de defensa contra las inundaciones.

Regresará a Murcia después de visitar los pueblos inundados.

Llegada del ministro de Fomento

Cartagena, 3.—Ha llegado el ministro de Fomento, D. Abilio Calderón, con personal técnico del ministerio, que viene a visitar los lugares más perjudicados por las inundaciones y a dictar las disposiciones que juzgue necesarias para los trabajos de reconstrucción.

Desde Balcicas el ministro se trasladó en automóvil hasta La Unión, y desde este último punto vino en el tranvía de vapor hasta la capital.

Entre las estaciones de Balcicas y Ermita Dolores chocaron los automóviles del ex ministro de Abastecimientos D. José Maestre y el de D. Camilo Calamari, en el que iban los periodistas madrileños que han venido a hacer la información. Resultaron lesionados uno de los «chauffeurs» y el Sr. Saavedra, secretario del gobernador.

Acompañantes del ministro

Cartagena, 3.—Con el ministro de Fomento han llegado el subdirector de Obras públicas, el jefe del Servicio central hidráulico, el oficial taquígrafo Sr. López Casanovas, los periodistas madrileños Sres. López Barbadillo y Muro, el diputado por Cartagena señor Espín, el ingeniero de la Jefatura de Obras de Murcia, el secretario del gobernador, un hijo del Sr. Sánchez Guerra y otro del señor La Cierva, en representación de su padre.

El ministro de Fomento, como ya he dicho, se detuvo en La Unión, y acompañado del ex ministro de Abastecimientos Sr. Maestre, visitó los lugares damnificados, enterándose de las pérdidas y de las desgracias allí ocurridas.

Luego estuvo en el pueblo de Algar, donde los destrozos son muy importantes.

Al llegar a Cartagena, el Sr. Calderón fué objeto de vivas manifestaciones de simpatía.

Se aloja en la Capitanía general, a cuya entrada una compañía de infantería de Marina le rindió honores.

(De nuestro enviado especial Sr. Muro.)

Almuerzo y conferencia

Cartagena, 3.—Después de descansar breves momentos, el ministro almorzó acompañado de las autoridades del Apostadero, y después conferencia con los ingenieros sobre los daños causados y las reparaciones más precisas, y las obras de previsión que deben acometerse para evitar se repitan las inundaciones.

En la Sociedad Económica

El ministro acudió más tarde al salón de actos de la Sociedad Económica, que ha sido habilitado para celebrar las sesiones del Ayuntamiento por estar anegadas las Casas Consistoriales.

La sesión fué presidida por el ministro, asistiendo al acto el ex ministro Sr. Maestre, el alcalde, el gobernador civil, los diputados García Vaso y Maestre Moreno, todos los concejales y numeroso público.

El alcalde pronunció frases agradeciendo al Gobierno la presencia del ministro, que podrá apreciar la magnitud de la catástrofe.

El ministro comenzó por declarar que el Rey y el Gobierno se interesan por remediar la situación de los pueblos damnificados, para lo cual se habilitarán en los presupuestos los créditos necesarios y, en caso preciso, se votará una ley especial, seguro de que la nación entera se interesa por la desgracia de esta región.

El ex ministro Sr. Maestre se expresó en análogos términos y terminó pidiendo al pueblo de Cartagena que hiciera confianza en la fructífera labor del ministro.

El ministro de Fomento

Cartagena, 4.—El ministro de Fomento, que se hospeda en la Capitanía general, recibió a una Comisión de patronos mineros, presidida por el ingeniero D. Carlos Tapia, que fueron a pedirle que antes de regresar a Madrid visite la ciudad de La Unión para que vea los destrozos causados por el temporal, que pueden dar lugar a la ruina de la industria minera donde trabajan miles de obreros.

El ministro les ofreció ir mañana.

Después recibió diversas Comisiones, entre ellas una de comerciantes.

El ministro mostró después deseos de conocer las calles inundadas para apreciar personalmente los daños causados por las aguas.

El ministro, con el gobernador civil, los diputados, el jefe de Policía y representantes de la Prensa madrileña, ha pasado por varias de las calles inundadas, deteniéndose en muchos establecimientos y adquiriendo datos de la catástrofe. Ofreció que el Gobierno procurará aliviar la situación.

Es aterrador el cuadro que se ve. Numerosos comercios han quedado destruidos, y las mercancías están en las calles mezcladas con el barro.

En la Sucursal del Banco de España se ha perdido todo el mobiliario, y la documentación quedó inutilizada.

El ministro desde la terraza del Gobierno militar estuvo viendo los efectos de la inundación en los muelles del puerto. También visitó el convento de las Siervas de Jesús.

Luego celebró en la Capitanía general una reunión con los ingenieros, acordando se hagan obras urgentemente, y que varias brigadas de obreros se dediquen a retirar los escombros de las calles y las mercancías descompuestas, que de seguir así varios días podrían dar lugar a alguna epidemia en Cartagena.

Hornos de campaña

Cartagena, 4.—Esperanse fuerzas de Intendencia militar con hornos de campaña para elaborar pan.

El inspector general de Prisiones

El inspector general de Prisiones llegará para girar una visita de inspección a este penal y apreciar los daños causados por la inundación.

Actos de heroísmo

Entre los muchos actos heroicos que se han registrado, se cuenta el del sastre Eusebio Sánchez, que con riesgo de su vida, salvó a 30 personas, alojándolas en su casa la noche de la inundación y el día siguiente, facilitándoles comida y ropas.

Telegramas de pésame

El alcalde ha recibido numerosos telegramas de Corporaciones y personalidades de toda España, testimoniando el pésame por la desgracia que aflige a esta ciudad.

El padre de una de las víctimas

El padre del joven cuyo cadáver ha sido encontrado hoy, al recibir la noticia ha perdido la razón.

El funcionamiento de los Bancos

A causa de no funcionar los Bancos, se ha originado un grave conflicto económico, porque los cuentarrentistas no han podido sacar cantidades para atender al pago de los jornales.

Aparición de cadáveres

Numerosos desaparecidos

Cartagena, 4.—Esta mañana, junto a la estación torpedista, apareció flotando el cadáver de un hombre, que resultó ser el de un chico peluquero de una barbería situada en la calle del Carmen.

En la playa de Escombreras arrojó el mar el cadáver de una mujer que estaba de sirvienta en la misma peluquería.

A las ocho de la mañana apareció otro cadáver en el muelle de embarcaciones menores. Identificado, resultó ser el del dueño de una taberna situada cerca de la peluquería.

La noche de la inundación abandonó su domicilio para buscar seguro refugio, siendo arrastrado por las aguas. Los tres cadáveres han sido trasladados al anfiteatro, donde se les practicará la autopsia. En las diligencias judiciales que se instruyen por estos hallazgos interviene la autoridad de Marina.

Continúa ignorándose el paradero de muchas personas, que desaparecieron de sus domicilios la noche trágica.

Trabajos de desague

Cartagena, 4.—Los trabajos de desague y extracción de escombros se hacen con mucha lentitud, debido a la falta de organización técnica.

Aumenta la amenaza contra la salud pública por la descomposición de los animales muertos.

De muchos establecimientos se exhala un hedor insoportable, originado por la descomposición de las sustancias alimenticias.

Las autoridades han recibido diversas denuncias, comunicándoles que algunas personas se dedicaban a la venta clandestina de mercancías averiadas.

De madrugada comunicó el Gobierno por radiograma que no había podido salir para esta población el batallón de Zapadores que se esperaba.

Ha quedado restablecido el servicio de Telégrafos, en virtud de lo cual se ha desorganizado el de Teléfonos.

Los funcionarios de este servicio han sido elogiados por el esfuerzo realizado estos días y por su levantada conducta la noche de la inundación, en la que consiguieron, con agua hasta la cintura, salvar los aparatos.

Esta mañana salieron las autoridades para Balcicas con objeto de esperar al ministro de Fomento.

Asamblea de damnificados

Cartagena, 4.—A las diez de la noche se reunieron ayer en la Cámara de Comercio numerosos damnificados por la inundación, tomando los siguientes acuerdos: Pedir al ministro que sea determinada por el Gobierno la cuantía de las pérdidas; que sean concedidos a los damnificados anticipos reintegrables, que se amortizarán en un plazo de veinte años, y que se solicite sean emprendidas urgentemente las obras necesarias para evitar nuevas inundaciones.

EN VALENCIA

Informes de Játiba

Valencia, 3.—Según las últimas noticias de los temporales, en Játiba las aguas descendían.

En el monte donde se levanta el castillo del Moro, las aguas arrastraron varias monedas de oro del reinado de los Reyes Católicos, que fueron recogidas por unos niños que pasada la tormenta se hallaban jugando en la calle Mayor.

Los niños las entregaron a sus padres, y éstos, enterados del suceso, realizaron pesquisas que dieron por resultado el hallazgo de 57 monedas más.

El alcalde de Játiba ha traído una para que la Academia de Bellas Artes de San Carlos y otros centros de cultura de Valencia puedan dictaminar acerca de la importancia del hallazgo.

En Carcagente

Se ha recibido una comunicación del sargento jefe del puesto de la Guardia Civil de Carcagente.

Da detalles del desbordamiento del Júcar. El agua alcanzó en diversos puntos una altura de dos metros.

Cuando mayor era la avenida, llegó a 800 metros de la población.

En un cobertizo de unos cuatro metros de altura estaban desde la noche anterior pidiendo auxilio cinco personas.

Con cuerdas y tablas que le facilitó el alcalde hizo el sargento una balsa, y con tres guardias marchó a salvar a las cinco personas referidas, consiguiéndolo después de ocho horas de esfuerzos titánicos, empleadas en acercarse, venciendo la resistencia de la corriente.

Los salvados fueron un anciano de sesenta y tres años, otros dos hombres de treinta y cuarenta y uno, una mujer de cincuenta y seis y una niña de nueve.

Encontráronlos extenuadísimos y los llevaron al hospital, quedando allí.

En Navarrés

El alcalde de Navarrés calcula que los daños que causó la inundación en aquel pueblo ascienden a 120.000 duros.

En Algemesi

El ingeniero jefe de la División hidrográfica, Sr. Jimeno, dice desde Algemesi que el desbordamiento del río Magro ha destruido todo el término, siendo urgente el acometimiento de obras de defensa.

La pérdida de la cosecha de naranja es enorme, y se calcula que también se han perdido 500.000 kilogramos de arroz.

En total, las pérdidas de cosechas y demás daños causados por las inundaciones ascienden a más de dos millones de pesetas.

En Bolbaito

El alcalde de Bolbaito calcula en 80.000 duros los daños sufridos por aquel pueblo.

En Sueca

El ingeniero jefe de la División hidrográfica sigue su visita por el término de Sueca.

En Puebla Larga

En Puebla Larga ha terminado la inundación.

Los guardias municipales que prestaban servicio en los alrededores descubrieron en un campo de naranjos el cadáver de un hombre horriblemente mutilado por el arrastre de las aguas.

No ha podido ser identificado.

Para la reparación de carreteras

Por el diputado a Cortes Sr. Ferré se ha conocido la noticia de haber librado el ministro de Fomento 50.000 pesetas para comenzar la reparación de las carreteras destruidas por las inundaciones.

En Alberique

En la carretera de Valencia a Almansa, en los alrededores de Alberique, la flada sorprendió a la familia de la guardabarrera, que se subió al tejado.

La benemérita del puesto de Alberique acudió con una barca para pasar sobre el Júcar y salvó a la mencionada familia.

Detalles interesantes.—Horrorosas escenas.—Enormes pérdidas : 1 : 1

Valencia, 3.—En Cárcel las aguas, que llevaban impetuadamente el barranco de Sellén, sorprendieron a una mujer que llevaba un niño en brazos, arrancándosele. Este niño fué hallado muerto a 100 metros de distancia. La madre pudo salvarse asiendo a las ramas de un árbol. En Catarroja se han ahogado dos niños, de siete y nueve años, a quienes sorprendió la inundación cazando pájaros. En este sitio la corriente ha arrastrado, además, el arroz que había en las eras.

En la carretera de Valencia a Almansa, en los alrededores de Alberique, la riada sorprendió a la familia de un guardabarrera que se subió al tejado de la casa, y fué salvada en una barca llegada por el Júcar y que tripulaban unos vecinos de Alberique.

Las aguas han destruido en Balbaito el puente Gargot, que servía al pueblo de Penas, puente destruido también en 1865 y 1866. En Dos Aguas ha sido destruida la carretera a lo largo de varios kilómetros. En Marimera las aguas destruyeron varias casas, cuyos habitantes pudieron salvarse. Los alcaldes de Catarroja, Benipalé, Albar, Paiporta y Picañor han visitado al gobernador, pidiéndole socorros para atenuar los inmensos daños de la inundación. El gobernador ha ofrecido enviar al ingeniero jefe para que fije la cuantía de las pérdidas.

El gobernador ha recibido un telegrama del ministro de Fomento comunicándole el envío de 50.000 pesetas para el arreglo de las carreteras.

El descenso de las aguas en Játiba ha dado origen a un hallazgo curioso: el de unas monedas de oro del tiempo de los Reyes Católicos, arrastradas por la corriente desde el castillo y recogidas por dos niños que, pasada la tormenta, estaban jugando en la calle Mayor. Los niños entregaron estas monedas a sus padres, quienes luego encontraron 57 más. El alcalde ha traído una a la Academia de Bellas Artes de Valencia.

EN ALICANTE

Sesión municipal

Las autoridades militares.—Hundimiento de unas cuevas : 1 : 1

Alicante, 3.—En la sesión del Ayuntamiento, el alcalde dió cuenta oficialmente de la magnitud de la catástrofe de los pasados días, a consecuencia de la cual muchas familias quedaron en la miseria por haber perdido sus ropas y sus ajuares y tener que desalojar sus viviendas.

También al Municipio se le han ocasionado perjuicios graves por haber quedado inutilizada toda la red de desagüe de la población, exigiendo para recomponerla un gasto superior a 200.000 pesetas y amenazando con daños muy superiores si se reprodujeran las lluvias.

También dió cuenta el alcalde de la negativa de las autoridades militares a facilitar hombres y material que auxiliasen al Ayuntamiento en sus trabajos, mientras en Cartagena y Valencia prestaban las tropas todos los auxilios necesarios.

Acordóse telegrafiar respecto a la magnitud de la catástrofe en la capital al Gobierno, y también a los diputados y senadores por la provincia, para que obtengan socorros y se remedie así la situación. Se pedirá que los auxilios vengan inmediatamente.

Se dió cuenta de que, para conseguir esto, el diputado Sr. Francos Rodríguez comenzó a trabajar en los ministerios sin esperar excitación alguna.

Comunican de Crevillente que se han hundido muchas cuevas habitadas por gentes pobres.

Nota del ministerio de la Guerra

Con motivo de las inundaciones de Cartagena, y para acudir en auxilio de esta población, seriamente amenazada, fueron ayer tarde circuladas órdenes urgentes, a fin de que estuvieran preparadas fuerzas del Ejército para salir esta madrugada en tren especial.

Las unidades dispuestas eran: un batallón de zapadores y dos dobles hornos de campaña con sus equipos, que pueden producir cinco mil raciones diarias. Para organizar el servicio de subsistencias de la población marchaban asimismo un jefe y cuatro oficiales de Intendencia.

Telegramas posteriores de los gobernadores militares de Málaga y Cartagena, en los que participan que la guarnición de esta última plaza se basta por ahora para acudir a los auxilios que se precisan, han originado la suspensión del envío de dichos elementos, que están desde luego prontos para salir si fuera necesario.

Telegrama del ministro

El telegrama que el Sr. Calderón ha dirigido al Presidente del Consejo, y a que hacemos referencia en otro lugar, dice así:

Cartagena, 4.—Se va normalizando el abastecimiento de esta población.

Esta tarde me entregarán Ayuntamiento y Cámara de Comercio peticiones concretas. Salgo ahora a visitar zona minera, que también sufrió perjuicios considerables por tormenta.

Esta noche dormiré en Murcia y mañana recorreré algunos pueblos de las provincias de Alicante y Murcia que demandan insistentemente mi presencia.

Correo lunes llegará a esa é inmediatamente iré a darle cuenta detallada. Saludóte atentamente.

EXITO DE LIBRERIA

Se ha puesto a la venta la segunda edición del TERCER volumen de la Biblioteca de Educación Cívica, de Rafael de Santa Ana.

MANUAL DE LA PERFECTA COQUETA

TRES PESETAS en todas las librerías. Para pedidos, en la de Fernando Fe, Puerta del Sol, 15.

EN LA COMEDIA

LA CONFERENCIA DE ANGEL PESTAÑA

Con gran concurrencia de público ha dado ayer tarde su anunciada conferencia el sindicalista Angel Pestaña.

En la calle, antes de empezar el acto, hubo bastante confusión por las dificultades de que todo el público pudiera penetrar en el teatro.

Hubo alguna intervención de los guardias de Seguridad y rotura de cristales.

En el teatro no hay muchos obreros. La mayor parte del público lo constituye la clase media.

Cerca de las siete y media dió comienzo el acto.

Preside Mauro Bajaterra, que explica el motivo de que no asista al acto el sindicalista Seguí.

Habla Pestaña

Empieza diciendo que será largo, tanto como lo permita el tiempo.

El orador habla con palabra facilísima y con acento firme y sin vacilaciones, como un expertísimo orador.

Dice que el problema de la autonomía no lo han negado jamás. Lo que combaten es el movimiento artificial con que procuran beneficiarse algunos.

¿Cómo oponerse a la autonomía si ésta es la nota de los Sindicatos? Pero lo que ocurría es que los comerciantes barceloneses, que encogen la vara para medir y quitan algo del kilo para pesar, y opuestos a los beneficios de la dependencia, echaban a ésta a la calle para que dieran gritos en pro de la autonomía.

En pasados días, cuando las alteraciones del orden en Barcelona las provocaban los regionalistas, la fuerza pública nos perseguía exclusivamente a los obreros.

Habla de una suscripción hecha en Barcelona, en que se recaudaron 150.000 pesetas, destinada a asesinar a algunos sindicalistas.

Declara que son internacionalistas.

Habla después de las persecuciones realizadas en el período de la suspensión de garantías.

Trata de la huelga de la Canadiense, y dice que el gobernador Sr. González Rothwos, que persiguió a los obreros catalanes, envió con severos órdenes al comisario Sr. Martorell.

Hace historia de los incidentes que precedieron a la huelga. Atribuye ésta a la actitud del Sr. Rothwos, que debió recomendar al director de la Canadiense que resistiera, pues se trataba de acabar con los Sindicatos.

Vino la declaración del estado de guerra sin desórdenes en la calle ni causa justificada. Vino la censura oficial, y en contra suya surgió la censura roja, que exasperó a los directores de los periódicos. Pero nosotros no podíamos permitir que los mismos obreros compusieran noticias que les agraviaban. (Rumores.) Sólo se compuso un bando de la autoridad; pero a los dos periódicos que lo publicaron, el Diario de Barcelona y El Progreso, de Lerroux; les fueron impuestas multas de 1.000 y 2.500 pesetas por los Sindicatos, que fueron abonadas. (Aplausos.)

Los Sindicatos se reúnan todos los días, a pesar del estado de guerra.

Habla de la militarización de los obreros de la Canadiense, que no quisieron obedecer porque estaban dispuestos a servir a la patria, pero no a ir contra su propia conciencia. (Aplausos.)

Dice que sin fondos de resistencia subsistió la huelga. Se logró recaudar 50.000 pesetas, con una cuota extraordinaria de peseta, que pagaron hombres, mujeres y aprendices.

Sigue relatando las incidencias de la huelga. Se llegó a la carencia de luz en Barcelona. Después, al paro del transporte del carbón. Pasaron dos días y la Compañía seguía resistiendo. Paralizamos los servicios de higiene, y la basura se amontonó en las calles. La Compañía resistió, no obstante. Fue a la huelga el personal de servicios fúnebres, y resultó cómico... Se vio a guardias de Seguridad, por la calle, con carabina y sable y un atadid al hombro. (Grandes risas.)

Relata los hechos conocidos referentes a las gestiones entabladas, y de la llegada del señor Morote a Barcelona.

El Sr. Morote llegó a tiempo, porque si no llega agudizamos el conflicto. Contábamos con todos los dependientes de Banca y Bolsa. Juzgadlo lo que esto representaba.

La Compañía cedió, porque se arruinaba. Todo el material se le estropeaba, y tuvo que acceder a las demandas del personal.

Relata después todo lo conocido respecto de la petición de la libertad de los detenidos y el planteamiento de la huelga general, en contra de la voluntad de los Sindicatos. Pues nosotros—dice—no amenazamos nunca; pero si amenazamos, pegamos. (Aplausos. Se observa que estos aplausos parten de escasa parte del público, pues en éste predomina el elemento socialista y republicano.)

Dice que han pasado de 45.000 los obreros detenidos en Barcelona. Ha habido obrero que ha estado detenido treinta y cinco días y después puesto en libertad sin sumario.

Habla, por último, del final de la huelga, perdida al fin. Los patronos despedían a algunos obreros, al presentarse el personal al trabajo, pero los compañeros tampoco querían entrar.

Logramos que nos abonaran los jornales devengados.

Hubo que emprender la tarea de reorganizar los Sindicatos, y así se hizo. A la semana se entregaban 15 pesetas diarias a los presos.

Habla de que al ser detenido el orador, el policía que practicó la detención, después de atarle, le pegó.

Afirma que dice esto para demostrar que a veces bien razón para quejarse.

Los Sindicatos iban a la victoria.

Hay en Barcelona hoy día una normalidad anormal, algo de «tente mientras comes», algo que puede venir al suelo al menor soplo.

Nosotros no podemos ser responsables de lo que pueda ocurrir en adelante en Barcelo-

lona. Están pendientes las negociaciones de la actuación de la Comisión mixta.

Dice que la clase patronal no obra de buena fe en estos momentos.

La Federación patronal ha tenido la avilantez de protestar por el indulto general.

La cuestión social en Barcelona es muy compleja. Ni yo mismo, ni nadie la conoce.

¿Sabe la opinión lo ocurrido con aquellas autoridades de Barcelona, a quienes se dijo que ó se iban ó les echaban?

Los Gobiernos liberales, que debieron conservar su puesto de honor, huyeron y dejaron el campo a los contrarios. No quisieron afrontar la cuestión.

Dice que no hay confianza alguna en la ley. El más fuerte hace apartar, por la sola ley de la fuerza, al que se opone a su paso, humillándole.

Por eso nos desanimamos, y pensamos que es lo mismo vivir dentro de la ley que fuera de ella. Por eso hemos ido a resolverlo todo por la fuerza.

El momento es de desorientación. Todos preguntan: ¿qué es el sindicalismo? Pues es lo siguiente:

Queremos la socialización de la tierra, somos el comunismo; queremos que todos los hombres tengan asegurado el pan en la mesa. (Aplausos.)

No soñamos con la revolución a la vuelta de la esquina. Queremos escarbar en las conciencias y educar al pueblo. No tratamos de gastar automóvil, porque para eso no sería necesario variar el actual régimen.

Nosotros creemos que los hombres deben elevarse a la misma igualdad; que tienen todos el mismo derecho de elevarse a la altura del arte, de la civilización, de los privilegiados. (El párrafo despierta grandes aplausos.)

Finalmente—fíjese la Prensa—, se ha dicho que nosotros matábamos a los patronos por el placer de matarlos. Se habla de asociaciones que señalaban a las víctimas que habían de caer. A mí se me instruyó un sumario con datos ridículos.

En Barcelona han muerto asesinados muchos patronos, es verdad; pero no es cierto que los Sindicatos sean los autores de ellos. Nunca se ha podido probar esto. Contra nosotros no hay un solo indicio.

¿Es que solamente somos los sindicalistas los que somos capaces de asesinar a esos patronos?

Serrano, uno de los últimos patronos asesinados, fué al Sindicato a buscar sus trabajadores. No podíamos tener interés alguno contra quien nos favorecía.

¿Sabíamos cómo iba a resolver Trinchet la huelga planteada, durante la cual fué asesinado?

En Barcelona hay un vicio enorme. Se juega en todas partes. En esos bajos fondos sociales es donde la Policía tiene que buscar a esos asesinos.

Habla después del asesinato de Sabater, el presidente de los obreros tintoreros.

¿Quién pagaba las quince pesetas diarias que percibían los hombres de la banda de Brabo Portillo y las 6.000 pesetas mensuales que se entregaban a éste? La clase patronal.

Nosotros afirmamos que los Sindicatos de Barcelona son ajenos a esos crímenes.

Nos parecería repugnante pagar el asesinato. Nos parece odiosa la elevosía del asesinato. (Aplausos.)

Debe desaparecer la diferencia entre el obrero manual y el intelectual. Este debe luchar. La libertad no se conquista durmiendo. Yo no emancipé a nadie desde esta tribuna. Indicaría el camino, a lo sumo, nada más.

Las revoluciones no se hacen desde la tribuna. La emancipación se conquista luchando. La clase de levita, que lleva el hambre por dentro, debe imitarnos. No debe temerse a la cárcel, sobre todo cuando se sabe por qué se va.

Los de arriba no harán nada por vosotros. Los de abajo vamos avanzando, y vuestra situación, médicos, abogados, periodistas, se os hará imposible. Todos tenéis un puesto para luchar; de lo contrario, os veréis estrujados entre los de arriba y los de abajo. Los que no están con nosotros están en contra nuestra.

Nosotros perseguimos un objetivo. Saltaremos por todos los obstáculos, aunque nos matemos en el asalto. ¿Qué haréis, clases medias?

Nosotros creemos que las revoluciones no se hacen con hambrientos; las que elevan a la Humanidad se hacen con los cerebros cultos, con los que tienen un ideal. Vosotros, los intelectuales, podéis hacer una labor formidable; pero no vendáis con los aires de superioridad. No queremos la hegemonía de los hombres de ciencia. La inteligencia no puede ser privilegio de nadie. Debe ser para todos. De lo contrario, seréis tan enemigos nuestros como la Policía, la Guardia Civil y el verdugo.

De los audaces es la victoria. La situación política de España es sobrado conocida. Yo, aunque soy lego en estas cuestiones, sé que no hay respecto ninguno a nada. No debemos nosotros, pues, respetar a nadie.

Nosotros hemos de hacer labor práctica. Nada nos importa la política. En ella no se ve audacia alguna. Somos antipolíticos por esencia y potencia. (Muy bien.) Se han expuesto proyectos liberales; pero después no se han llevado a la práctica.

Ha llegado el momento de las grandes decisiones, y los hombres que piensen en un porvenir para España deben decidirse por el pueblo ó contra el pueblo.

La injusticia, el lema español, debe desaparecer.

Yo soy internacionalista, soy un ciudadano del Mundo.

Vamos a emprender una campaña por toda España.

Creo que hay que redimirse por sí mismo, según ha dicho la Internacional. Los obreros

no deben esperar que otros nos traigan la emancipación.

Excita con gran vehemencia de palabra a la lucha. Dice que las ideas deben ser fecundadas. Todo el discurso del orador es una glosa y una exposición de las ideas anarquistas, publicadas por los internacionalistas más significados.

Reclama brazos para la lucha. Se necesita—dice—cerebro que piense; pero también se necesita brazo que ejecute, así como el brazo necesita un cerebro cultivado.

Nosotros somos más hombres de lucha que de cátedra.

Se ha dicho que el pueblo madrileño no es igual que el catalán. Yo afirmo que es igual; todo es cuestión de educación. Niega la pureza de las razas. Todos los hombres son lo mismo.

Yo no creo en la virtud, ni en la piedad, que es la virtud de los asnos. El pueblo de Madrid es igual que el de toda la Tierra.

Excita al pueblo a la revolución.

Sólo así podrá decir la Historia que hubo un pueblo que luchó por su emancipación. No queremos lápidas. Sólo queremos que dentro de cinco mil años, de diez mil, un hombre inteligente descubra entre sus estudios al pueblo que supo redimirse.

Termina pidiendo a todos los obreros manuales é intelectuales que acudan al sindicalismo. Dice que los Sindicatos españoles funcionan mejor que en todo el resto de Europa.

No creemos en la revolución desde arriba. Es preciso que se haga desde abajo. Hay que acabar con todos los Gobiernos para libertarse de la tiranía. He terminado. (Aplausos.)

Al acto han asistido D. Melquíades Álvarez, el Sr. Castrovido y otros diputados.

BOLSA DE MADRID

Table with 3 columns: Fondos Públicos, Día 2, Día 3. Sub-section: 4 por 100 interior.

Table with 3 columns: Fondos Públicos, Día 2, Día 3. Sub-section: 4 por 100 exterior (estampillado).

Table with 3 columns: Fondos Públicos, Día 2, Día 3. Sub-section: 4 por 100 amortizable.

Table with 3 columns: Fondos Públicos, Día 2, Día 3. Sub-section: 5 por 100 amortizable.

Table with 3 columns: Fondos Públicos, Día 2, Día 3. Sub-section: 5 por 100 amortizable. Emisión de 1917.

Table with 3 columns: Fondos Públicos, Día 2, Día 3. Sub-section: Carpetas al 4 por 100 interior.

Table with 3 columns: Fondos Públicos, Día 2, Día 3. Sub-section: Ayuntamiento de Madrid.

Table with 3 columns: Fondos Públicos, Día 2, Día 3. Sub-section: Banco Hipotecario de España.

Table with 3 columns: Fondos Públicos, Día 2, Día 3. Sub-section: Valores industriales (acciones).

Table with 3 columns: Fondos Públicos, Día 2, Día 3. Sub-section: Moneda extranjera.

Table with 3 columns: Fondos Públicos, Día 2, Día 3. Sub-section: BOLSA DE BARCELONA.

Table with 3 columns: Fondos Públicos, Día 2, Día 3. Sub-section: BOLSA DE BILBAO.

Table with 3 columns: Fondos Públicos, Día 2, Día 3. Sub-section: NOTICIAS GENERALES.

Mitín en favor de los carteros despedidos. La Redacción de Caritas y Carteros, órgano defensor de los carteros y peatones de España, aprovechando la estancia en ésta de los compañeros sindicalistas de Barcelona, ha organizado un mitín, que se celebrará el domingo 5 del actual, a las cuatro de la tarde, en la Casa del Pueblo radical, Relatores, 24, con objeto de dar a conocer a la opinión pú-

blica, y a los trabajadores en particular, la injusticia cometida con los carteros despedidos por la huelga de marzo.

Harán uso de la palabra D. Rafael Sañillas y los compañeros Besteiro, Pestaña, Seguí, España y Bajaterra.

Nuestros queridos amigos D. Luis Bermejo y Moyano y doña Amalia Medrano sufren en estos momentos la dolorosa impresión de haber visto morir a su encantadora hija primogénita, Antonita Bermejo Medrano, que constituía el embeleso de su familia.

A los desconsolados padres, y especialmente a nuestro querido amigo y compañero en la Prensa D. Francisco Medrano, les enviamos nuestro más sentido pésame.

Sociedad de Escultores Decoradores.—La Junta directiva de esta Sociedad convoca a una reunión, que se celebrará el día 5 del corriente, a las nueve y media de la mañana, en el Centro Republicano Radical, calle de Relatores, 24, para dar a conocer lo referente a las bases presentadas a los patronos por esta Sociedad.

La Escuela Militar Universitaria, Colmenares, 5 duplicado, es la que más reclutas de cuota ha instruido.

Fomento de las Artes.—Hasta el 15 del actual se ha prorrogado el plazo para la inscripción de matriculas en las enseñanzas que sostiene esta popular Sociedad.

En su domicilio (San Lorenzo, 15) continúa abierta la matrícula todos los días laborables, de cinco a siete de la tarde y de nueve a once de la noche, facilitándose programas gratuitamente, con todo detalle.

Boletín religioso para mañana

Domingo 5 de octubre de 1917

Santos del día.—Santos Plácido, Victoriano, Donato, Fausto y Palmacio, mártires; Froilán, Atilano, Apolinar y Marcelino, obispos; y Firmato, diácono, confesores; Santas Flavia y Caritina, vírgenes y mártires; Flavina, virgen, y Gala, viuda.

La misa y oficio son de la Dominica, con rito semidoble y color verde.

Cultos.—Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Andrés, y continúa la novena a Nuestra Señora del Pilar; a las ocho, exposición de S. D. M.; a las diez, misa solemne, y por la tarde, a las seis y media, estación, rosario, sermón, que predicará D. Mariano Benedicto, novena, reserva, letanía y salve.

En la Catedral, a las nueve y media, misa conventual.

En las parroquias, a las diez, con explicación del Santo Evangelio.

En la Encarnación, a las diez y media, misa cantada.

En el Salvador y San Nicolás continúa la novena a Nuestra Señora del Pilar, a las cinco y media, predicando monseñor Amadeo Carrillo.

En el Santuario del Perpetuo Socorro, ídem ídem íd. a las seis y media, predicando el padre Álvarez.

En la parroquia de Nuestra Señora del Pilar ídem íd. íd., a las seis, predicando don Angel Ruau.

En San Marcos ídem íd., a las cinco, predicando el Sr. Sanz de Diego.

En San José continúa la novena a Nuestra Señora del Rosario; a las ocho, misa de comunión; a las diez, la solemne, en la que predicará el Sr. Redondo, y por la tarde, a las seis y media, el ejercicio, predicando D. Donatillo Fernández.

En San Millán ídem íd. íd.; a las ocho, misa de comunión; a las diez, la solemne, en la que predicará D. Gregorio Alvarez, y por la tarde, a las siete, la novena, predicando el padre Lucio Yaldavese.

En Santo Domingo el Real ídem íd. íd.; a las ocho y media, misa de comunión; a las diez, la solemne, y por la tarde, a las cinco y media, la novena con sermón, que predicará el padre Matías García, y procesión del rosario.

En el Olivar principia el octavario al Santísimo Sacramento; a las diez, misa cantada, y por la tarde, a las seis y media, exposición de S. D. M., estación, rosario, sermón, que predicará un padre dominico, octavario, motetes y reserva.

Ejercicios del mes del Rosario.

En la iglesia Pontificia, a las seis de la tarde.

En la parroquia de Nuestra Señora de la Almudena, al anochecer.

En el Cristo de la Salud, a las seis y media. Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de los Peligros en las Religiosas Trinitarias y en las Vallecas ó de la Asistencia en el hospital de los Flamencos.

Espritui Santo.—Adoración nocturna. Turno: San Juan de Sahagún.

El cartel para el día 4

ESPAÑOL.—Inauguración.—10, El castigo sin venganza y estreno del sainete El maestro de hacer sáinetes ó Los cale-sines.

PRINCESA.—Compañía dramática Atenea. 10,15, La importancia de llamarse Ernesto.

COMEDIA.—Compañía cómico-dramática.—10,30, Faustina.

CENTRO.—10,15, Mariana.

CERVANTES.—6,30, El chiquillo y Trampa y cartón.—10,30, El tenor (reestreno).

AVISOS UTILES

CARRILES

1.500 toneladas, carriles belgas varios tipos, con ecillas, tornillos, cambios. Entrega inmediata.—S. A. La Vascongada. PELIGROS, 3, ENTRESUELO

Sobrinos de Rivas García

Ofrecen su establecimiento de MANTEQUERIA Y COMESTIBLES, MONTERA, 23. TELEFONO M. 505.

Recomendamos a nuestros caritativos lectores a una señora viuda, con tres hijos, que se encuentra enferma y en situación verdaderamente angustiosa, a fin de que la socorran, pues se halla desahuciada de la casa donde habitan, Tres Peces, 21 y 23, segundo patio, número 1.

Compañía Trasatlántica

El vapor «ALICANTE», de esta Compañía, hará una expedición a Filipinas, saliendo, salvo contingencias, el día 4 del próximo octubre de Cádiz, y el 9 de Barcelona, haciendo escalas en Port-Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila.

El vapor «P. DE SATRUSTEGUI» de esta Compañía, saldrá, salvo contingencias, de Barcelona el día 10 del presente mes de octubre, de Valencia el 11, de Málaga el 13 y el 15 de Cádiz, con destino a la línea de Venezuela-Colombia, admitiendo carga y pasajeros.

LOS MEJORES VINOS Y LICORES

Hijos de Antonio de Torres (S. en C.) MALAGA

El dinero gustado

en la adquisición de la Harina Lacteada Nestlé

hay que darlo siempre por bien empleado. Es el mejor alimento para niños, que vuestro dinero puede procurarnos. Dado el elevado precio que hoy tiene la leche y el azúcar, realizareis una economía alimentada a vuestro hijo con la harina lacteada Nestlé. Pedid nuestro folleto ilustrado «Sobre la alimentación de los niños y cuidados» que deben aplicarse a la

Agencia de la Casa Nestlé Sevilla

ARTE y economía en sortijas, pendientes, alfileres y cadenas. Joyería Pérez Molina, C.º S. Jerónimo, 29, esquina a plaza de Canalejas

Los cambios de estación producen trastornos cuyas consecuencias se evitan tomando la CARNE LIQUIDA VALDES GARCIA.

ZARZUELA.—6 (ordinaria), Soleares (estreno) y La canción del olvido.—10,15 (ordinaria), Soleares y La canción del olvido.

APOLO.—6,45, La flor del barrio.—10,45, La madrina.

REINA VICTORIA.—6 (doble), La señorita Capricho. (La dame de chez Maxim).—10,30 (especial), Las Verónicas.

COMICO.—Compañía Alcoriza.—6,30, El fantasma gris (tres actos). Primera parte de Los misterios de Nueva York.—10,30, El genio del crimen (cuatro actos). Segunda parte de Los misterios de Nueva York.

COLISEO IMPERIAL.—6,30 (especial), El amo.—10,30 (especial), El orgullo de Albacete (reestreno).

NOVEDADES.—6,15, El estudiante.—7,30, Música, luz y alegría.—9,30, El rey del fado.—10,45, El huertecillo.—12, La Pitullilla.

FUENCARRAL.—Compañía cómico-dramática.—6,30, Vida alegre y muerte triste.—10,30, Esclavitud (reestreno).

LATINA.—Compañía dramática de Manrique Gil.—6,15, La Malquerida.—10,15, Tierra baja.—Butaca, una peseta general, 0,20.

CIRCO DE PRICE.—Catedral de las Variedades.—A las 6 y a las 10,15, éxito colossal de todas las atracciones, The Tres López, Pippo y Seiffert, Francisco Argandoña, D'Anselmi, Aragón Allegrás, Dalví y «Carrinches», Lerín y Hermanos Cámara. Cinematógrafo selecto. Butaca, 1,50; general, 0,60.

TRIANON PALACE.—Primer sábado arisocrático.—6,30 y 10,30, cinematográfico y variedades. Éxito inmenso de Alfredo Chimenti, Carmen Salom y la notable Mercedes Serós. Butaca, una peseta (Las variedades empezarán a las siete y cuarto y once y media.)

CINE IDEAL.—Tarde, a las 5. Noche, a las 10.—Programa americano.—El enigma del silencio (primer y segundo episodios, por el conde Hugo). Las joyas de un Imperio (15.º episodio, final, dos partes). El país de los muertos (por Bessie Barriscale, cuatro partes). La novela de Ambrosio (muy cómica, dos partes). Estreno, Un amor con muchos humos.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA Factor, 7.

# Anís "WILSON,"

Escarchado, Dulce y Seco  
Lujoso estuche con 12 botellas de 3/4 litro, 125 ptas.  
FRANCISCO ALVAREZ. -- Constantina

## ANILINAS

Tenemos grandes existencias de todos tipos. Soliciten tarifa tel. mes de octubre. Solicitamos representantes de responsabilidad y seriedad. SOCIEDAD ESPAÑOLA DE PRODUCTOS SUIZOS Y ANGLOBELGAS (S. A.), Ronda Universidad, número 7, BARCELONA.

## LA FORESTAL DE URGEL

Calle de Cortes, 684. -- Teléfono 1210.  
Dirección telegráfica: MIBERN, Barcelona.  
FABRICA DE CARTULINAS Y CARTONES FINOS EN MOLLERUSA (LERIDA)  
FABRICA DE PASTAS Y CARTONES EN BORJAS-BLANCAS (LERIDA)

Reformadas las fábricas con arreglo a los últimos adelantos de la fabricación moderna, se obtiene una reducción en los precios que actualmente se cotizan en el mercado español, a la par que la máxima perfección en todos nuestros artículos, como son:

CARTULINAS MATIZADAS PARA LITOGRAFIA, RELIEVES, ETC. CARTULINAS Y CARTONES BICOLOR, A PROPOSITO PARA LA CONFECCION DE CAJAS POR PROCEDIMIENTO MECANICO. CARTON MADERA BLANCO. CARTON CUERO. BILLETES - TICKETS - FERRO-CARRIL.

PRODUCCION DIARIA: 8.000 KILOS.

## 200 plazas vacantes

con sueldo y ascensos. De cuatro a veinticinco pesetas diarias. Se han de cubrir por concurso. Pueden tomar parte todas las personas mayores de veinte años que sepan leer y escribir. Los cuestionarios, bases y demás material se remitirá a los aspirantes que remitan, junto con la solicitud, dos pesetas a Director «Cooperativas Sociales», Conquistador, 45, segundo, Palma (Baleares). Casa seria, registrada en la Dirección general de Comercio, Industria y Trabajo con el número 4.029. No se admiten recomendaciones.

**COMPRA-VENTA DE FINCAS**  
— HIPOTECAS —  
COLOCACION DE CAPITAL  
Mil pesetas garantizadas rentas dos diarias.  
DESPACHO  
San Bartolomé, 4, principal.  
Teléfono 4.842.

**MARCA**  
**VINOS TINTOS DE LAS BODEGAS EN EL CIEGO (ALAVA)**  
DE LOS HEREDEROS DEL  
**EXCMO. SR. MARQUES DE RISCAL**  
Exposición de Burdeos de 1895.—DIPLOMA DE HONOR  
La más alta recompensa concedida  
a los vinos tintos extranjeros.

**PEDIDOS** Para precios y condiciones, dirigirse al administrador, Mr. G. Dubos, por Genicero, Elciego (Alava), ó al apoderado de la Casa, Cuesta de Santo Domingo, 5, Madrid.

**Pagos.**—Al contado, al hacer el pedido, en letra a ocho días vista sobre Madrid.

**Advertencias.**—La procedencia legítima de estos vinos se acredita con la marca antes citada, que va siempre puesta en las barricas y barriles y en sus dobles envases, en las cajas para botellas, en las cápsulas, corchos, etiquetas y en el plomo que sellará la malla de alambre que envuelve a la botella y a la media botella. En los corchos va marcado el año del vino.  
Todos los envases se envían precintados.

**AVISOS MUY IMPORTANTES A LOS CONSUMIDORES:** Se admiten las botellas y las medias botellas vacías abonando al consumidor 0,60 por botella y 0,50 por la media botella, con tal de devuelvan las mismas con sus fundas y sus cajas. No se admiten los envases vacíos del vino en barricas y barriles. Tampoco se remiten etiquetas con esta clase de pedidos.

Exigir siempre intacta la malla de alambre que precinta a la botella y a la media botella. Fijense muy detenidamente en nuestra marca concedida.

### DEPOSITOS EN MADRID:

Sras. Hijas de D. Baldomero García, «High-Life», Carrera de San Jerónimo, núm. 14.—D. J. Pecastaing, Príncipe, 13.—Sres. D. Carlos Prast y Hermanos, Arenal, 8, «Las Colonias».—Sres. Hijos de Ripoll, Puerta del Sol, 15, «La Mallorquina».—D. Francisco de Cos, Conde de Xiquena, 2, y Paseo de Recoletos, 21.—D. Francisco Aldama, Ciudad Rodrigo, 10 y 15.—D. Santiago de Mollinedo, Conde de Romanones, 12.—D. Juan Fernández Rodríguez, Hortaleza, 15, é Infantas, 4 y 6.—D. Angel Duque Gimeno, Alcalá, 41, «La Negrita».—D. H. Pidoux, Cruz, 12.—D. Adriano Alvarez, Barquillo, 3, ultramarinos.

## 4 ptas. 40 kilos de ovoides

1. sacos precintados. Antracita, 4,75; Especial, 5,50; Cok, 5,75; Encina, 5,40. C. Coello, 60, T.º S. 648. San Vicente, 3, Alcalá, 130. A. Aguilera, 47, Valencia, 2, Pez, 14. Calatrava, 16. Almacenes y Fábrica: Peñuelas, 10. Telfs. M. 604, J. 1355, S. 185.

## MATERIAL FERROVIARIO

Compramos carriles, vagones, vagonetas, molinos, material de hierro y motores.—Peligros, 3, entresuelo.  
S. A. LA VASCONGADA

**ANUNCIOS ESQUELAS**  
"GRANDES DESCUENTOS, TARIFAS GRATIS."  
**LA SOLUCION**  
PEDRO JOSE G. MORGADO.  
PLAZA DE CELENQUE 1 MADRID.  
TELEFONO N.º 17.48.

## MAQUINAS DE ESCRIBIR "IMPERIAL"

de fabricación inglesa, 500 pesetas. Con todos los adelantos que reúnen las demás máquinas.  
Solicita Agentes que trabajen por su cuenta.  
Dirigir ofertas a Bilbao: Henao, número 23.

## CALZADOS AMERICANOS

Modelos última creación  
Príncipe, 18 y 20 Teléfono 2.101 M



La marca **Edox** representa siempre pre la garantía positiva del mejor calzado

## AVISO

La Casa Central ES LA UNICA QUE DA TODO SU VALOR POR

**Papeletas del Monte**  
Aunque estén empujadas en casas de préstamos.  
**Postas, 7 y 9**

## MUEBLES

DE LUJO Y ECONOMICOS  
Sección de alquiler, en los pisos entresuelo y principal.  
**CASA SOTOCA**  
Echegaray, 8. Toda la casa, próx.º C.º S. Jerónimo (antes Hortaleza, 39). Hay guardams.

## HOTEL

hermoso con jardín se alquila, muy próximo a Castellana, con cuadra, garage y todos los adelantos modernos.  
Razón: Pinar, número 5.

## La Prensa

Empresa Anunciadora — DE —  
**RAFAEL BARRIOS**  
Carmen, 18, primera.  
MADRID

Combinaciones económicas de varios periódicos. Pídanse tarifas y presupuestos para publicidad en Madrid y provincias. Grandes descuentos en anuncios y esquelas de defunción, novenario y aniversario.

### Emplastos Alcock

Marca Aguila.  
(Fundada en 1847).  
El Medicamento Mas Maravilloso Del Mundo Para Uso Externo.

Dolores en la Espalda. Los Emplastos Alcock no tienen igual. Fortalecen los Espaldas Débiles de manera incomparable.

Dolores en el Costado. Los Emplastos Alcock los alivian pronto, y al mismo tiempo fortalecen el costado y dan energía.

El Emplasto Alcock es el primitivo y legítimo. Este Emplasto es el remedio universal y se vende en todas las Boticas del mundo civilizado. Aplicadlo donde quiera que se sienta dolor.

Quando necesitels una píldora **Píldora Brandreth** (Fund. en 1752).

Para Estreñimiento, Bils, Dolor de Cabeza, Neuvaneamientos, Indigestión, etc. DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.  
Agentes en España.—J. URIACH & CA., Barcelona.

## AVISO

La casa que más paga por oro, plata, platino, galones y toda clase de alhajas, dentaduras y dientes, es Plaza de Santa Cruz, 7. PLATERIA

## RECONSTITUYENTE

El más energético de los reconstituyentes es el **VINO DE BAYARD**  
Peptonas fosfatada, que devuelve a todas las personas débiles la Fuerza y la Salud. Depósito en todas las farmacias.

## BODAS

ÚNICOS MODELOS ARTÍSTICOS EN **CAMAS DE BRONCE**  
Fabricación especial. PINILLOS, Espoz y Mina, 5

## ESTERAS

Linóleum, Tercepeños, gran saldo a mitad de precio. Teléfono 20-20. J. Salinas 5, Carranza, 5.

## CON TRISTEZA DIGO

CON ALEGRIA VEO aumentar rápidamente las ventas de mi Establecimiento, gracias a la eficaz propaganda realizada por la Agencia de anuncios **Colomina**, Fuencarral, 13 y 15. Tarifas y presupuestos gratis.



CON TRISTEZA DIGO aumentar rápidamente las ventas de mi Establecimiento, gracias a la eficaz propaganda realizada por la Agencia de anuncios **Colomina**, Fuencarral, 13 y 15. Tarifas y presupuestos gratis.

## Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid

OFICINAS CENTRALES: Paseo Pontones, 2, Teléf. 808 M

Servicio de Omnibus y Berlinas Servicio de Omnibus y Berlinas

Para las estaciones de Atocha y Delicias, dirigirse al Despacho Central de la Compañía de los ferrocarriles de M. Z. A.; calle Alcalá, 12, Teléfono 103 M.

Para transportes de mercancías de pequeña y gran velocidad dirigirse: En la estación del Norte, Oficinas auxiliares. Teléfono 801 J. de Atocha.

### La Correspondencia de España

Redacción y talleres: Factor, números 5 y 7.  
Oficinas: Admón. y Cajas: Arenal, 1, y Pta. del Sol, 8.

SUSCRIPCIONES	Ma.	Trimestre.	Semesre.	Año.
Provincias y Portugal . . . . .	»	5,00	10,00	20,00
Unión Postal . . . . .	»	9,00	18,00	36,00
América y Oceanía . . . . .	»	15,00	30,00	60,00

Los pagos tienen que hacerse por adelantado en libranzas de la Prensa, Giro Postal ó Mutuo, sobres monederos, letras ó cheques, a nombre del señor Administrador de este periódico. No se admiten sellos de Correos.

DIRÍJASE LA CORRESPONDENCIA La Administrativa, a Arenal, núm. 1. La de Redacción, a Factor, núm. 7. Apartado de Correos número 105.

De venta en los kioscos de París y principales poblaciones de Francia, al precio de diez céntimos de franco.

## AGUAS PURGANTES

DE **COSLADA**  
«LA MARAVILLA»  
Analizadas por el sabio doctor **D. SANTIAGO RAMON Y CAJAL**  
ó sea por la primera eminencia médica reconocida universalmente.

Las AGUAS DE COSLADA constituyen el purgante más eficaz, rápido y seguro; jamás al tomarlas causan irritación, cólicos ni dolores de vientre, como sucede con las demás aguas purgantes; las de COSLADA son las únicas que obran a los pocos minutos de tomarlas, y están exentas del sabor amargo que tienen las demás aguas purgantes; sus efectos son seguros y rapidísimos, siendo los mejores que se conocen en todo el mundo, según el dictamen de eminencias médicas. Las AGUAS DE COSLADA también son maravillosas para combatir el estreñimiento, los infartos del hígado, afecciones de estómago, pulmón y riñones, y sobre todo contra la parásita intestinal y de la vejiga; digestiones difíciles, enfermedades perniciosas a la matriz y reumatismo. Son milagrosas para todas las enfermedades de la piel.

Los pedidos al por mayor para España y el extranjero a los representantes **MARTIN Y DURAN**, Tetuán, 3, MADRID, y al por menor en todas las principales farmacias y droguerías del mundo.

## DEBILIDAD SEXUAL

(Mal llamada impotencia por algunos explotadores), espermatorreas, vértigos, mareos, tristeza, irritabilidad nerviosa y demás síntomas se cura en poco tiempo con el **Nervional Mon**. Pedid a su autor, **MONREAL**, Fuencarral, 42, y consultar dudas. CINCO PESETAS CAJA, Correo, 5.

## En toda España

se sabe ya que nuestros aparatos son los mejores, y nuestro repertorio de Discos ODEON el único que abarca todos los géneros y está hecho por los más afamados artistas. Solicite usted catálogos y condiciones dirigiéndose a **Agencia Odeon, Preciados, 1, MADRID** (Venta a PLAZOS con precios de contado.)



¡POR FIN!... Acaban de llegar las legítimas navajas de afeitar **Guillermo Hoppe**, de Solingen. Remitiendo el importe de pesetas 5,25 en Giro postal se envía una navaja núm. 14. Franco domicilio. V. F. de Morges, calle San Felipe, núm. 1, SEVILLA.

## POLICIA PARTICULAR

Vigilancias personales. Informes en todo el mundo. Pesquisas para divorcios y herencias. **Preciados, 64, Madrid.**

## Publicidad económica

CINCO CÉNTIMOS POR PALABRA :: CADA ANUNCIO PAGARÁ DIEZ CÉNTIMOS POR IMPUESTO AL TESORO

## COMPRA Y VENTAS

Centro compras.—Papeletas Monte, alhajas aunque estén empujadas; oro, plata, platino. Casa que más paga.—Espoz y Mina, 3, entresuelo.

Alhajas, bisutería, gramófonos (verdadera ocasión), discos, gabanes, gabardinas, impermeables, paraguas, grandes surtidos; precios ocasión. San Bernardo, 1.

Compro Cajas registradoras; Serra, teléfono 4966, Fuentes, 5

Esteras, linóleum, terciopelos, Serrá, teléfono 4966, Fuentes, 5

Se compran mobiliarios, colchones, camas, objetos.—Cava Baja, 41. Teléfono 32-52.

Automóviles Ford, de serie y bastidor bajo. Armando Corcho, Sactander.

No compre sus trajes ó abrigos hechos, que fácilmente delatarán su procedencia de bazar; vea antes géneros y modelos de la sastrería Navarro, Arenal, 10, pral. Hochuras y forros, desde 45 ptas.

Mantones Manila, velos, mantillas, gabanes (confección primera), impermeables vestir y obreros, trajes fracs smoking, gramófonos (verdadera ocasión), discos; grandiosos surtidos; precios increíbles.—Calatrava, 9.

Importante Anuario Inglés. Sociedad corredores prácticos, serios y activos para reunir anuncios. — Apartado 584, Barcelona.

Faltan primeras oficinas de cuerpos, cascacas, faldas. Serrano, 5.

Rayos X. Reconocimientos estómago. Especialistas enfermedades gripales. Consulta particular. Corredera Baja, 5.

Dentista.—Extracciones sin dolor, toda clase de trabajos modernos, fijos y sin paladar. Precios económicos. Avenida Conde Peñalver, 1 (Red San Luis)

Farmacia casca con partido de 4.500 pesetas demostrables por contratos, en la provincia de Cáceres, enajenación. Princesa, 18, farmacia, Madrid

Dinero en hipoteca sobre fincas, Madrid, provincias, testamentarias, resguardos Banco España, usufructos, nudas propiedades. Magdalene, 4, entresuelo Izquierdo. Horas, cinco ó ocho.

# PEELE

## HERMOSURA JUVENIL NATURAL

se obtiene con los célebres preparados higiénicos «PEELE»

**Lotion «PEELE»**  
Automasaje líquido tiene fama mundial por ser el UNICO preparado VERDAD que quita por completo las arrugas, pecas, manchas, granos, erupciones y cuantos otros defectos tenga el cutis SIN FROTARLO. 10 el frasco y 6 medio franco. Frasco «María Guerrero». Tiene más que el triple contenido del frasco de ptas. 10. Ptas. 25.

**CREMAS Y PREPARADOS LÍQUIDOS** para hermostrar y blanquear el cutis.  
**PREPARADOS INOFENSIVOS** para hermostrar los ojos.  
**PREPARADOS EN LÍQUIDO Y PASTA** para hermostrar las manos y las uñas.  
**PREPARADOS DE USO EXTERNO** para adelgazar y para endurecer los pechos.  
**ELIXIR Y AGUAS** contra la caída del pelo y para perfumarlo.

**DEPILATORIO.**—POLVOS.—COLORETES.—TINTURAS.—RON QUINA.—ELIXIR Y POLVOS DENTÍFICOS.—ESENCIAS.—AGUA DE COLONIA.—JABONES.—AGUA DE TOCADOR de la marca «PEELE».

De venta en todas las Perfumerías, Farmacias Gayoso, Arenal, 2, Colpel, Barquillo, 1, y Victoria, Olózaga, 18, MADRID, y en la

**«CASA PEELE»** Carrera de San Jerónimo, 40. MADRID  
Provedora de la Real Casa.